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Investiga UIF a Peña Nieto y Felipe Calderón 
La indagatoria, por el caso Odebrecht. “No es venganza no tengo la culpa de que 
sean corruptos”, dice Santiago Nieto y niega ser el brazo represor de la 4T 

 

 
Crece en el Trife “familia judicial” 
Tiene tribunal red de nepotismo 

 

 

Apoyan la reforma de Afores; rechazan tope en comisiones 
AMAFORE. Hay un compromiso de bajarlas; topes son innecesarios 
 

 

Comisiones en afores, manzana de la discordia en ley de pensiones 
Plantea acelerar baja para equipararlas con otros países 
 

 
Supera un millón de fallecimientos la pandemia de Covid 
La cifra de casos globales llega a más de 33 millones, estima la Afp 
 

 
Corral incumplió con el agua y su palabra ya “no tiene valor”: SRE 
Entrevista. Roberto Velasco, director para América del Norte de la cancillería, señala 
que el gobernador de Chihuahua manipula las cifras por “motivaciones electorales” 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Segob intervendrá en riña por Santa Lucia 
Aeropuerto general Felipe Ángeles 

 

 
Científicos piden al Congreso no extinguir 44 fideicomisos 
“Grave retroceso” del Estado si los eliminan sin alternativas, advierten en cartas los 
26 CPI-Conacyt, la agrupación de Academias ProCiencia y la Sociedad Química de 
México 
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La Razón 
Saltan IP y Afores por iniciativa que obliga a bajar comisiones 
Advierten riesgos en propuesta entregada el viernes 
 

 
“Conagua ha cometido errores muy lamentables” 
Javier Corral propuso solucionar conflicto del agua 
 

 
No daremos tregua a opositores a la transformación del país 
Andrés Manuel López Obrador 
 

 

Enfermería de alto riesgo 
Personal médico de este sector es el que más contagios de COVID-19 registra en la 
CDMX 

 

 

Vacuna contra influenza, primero a grupos de riesgo 
Mueren 30 mil al año, dice López Gatell 
 

   
México pierde 9 mmdd por ciberataques 
Según KPMG el país es el tercero a escala global con más ataques de piratas 
informáticos; nueve dependencias del gobierno fueron atacadas el último año 
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Panorama Nacional 
 
 

Prepárense, pues no habrá tregua: AMLO a opositores (La Jornada, Alonso 

Urrutia, p. web). 
Veracruz. - Con la iniciativa presidencial de reformas legales que se turnó al Congreso 
para que la Secretaría de Marina se haga cargo de la administración de las terminales 
portuarias en el país vamos a poner orden en el manejo de los puertos, con esa 
institución tan importante para que se combata la corrupción, el contrabando, el ingreso 
de estupefacientes, sobre todo de fentanilo, de drogas químicas que son muy dañinas 
para los jóvenes. Por eso hemos tomado la decisión de que los puertos los va a manejar 
la Marina, señaló el presidente Andrés Manuel López Obrador. 
Durante su segundo día de gira para evaluar programas sociales y su impacto en la 
situación económica, en Córdoba sostuvo que no sólo en México, sino en el mundo, 
enfrentamos no una crisis cualquiera, sino que estamos hablando de un derrumbe 
económico que no se veía en casi 100 años. 
Al reivindicar su estrategia económica, alejada del endeudamiento, consideró que ya 
estamos saliendo. Ya se ve la luz que indica que vamos a salir del túnel en el que nos 
encontramos. Va mejorando la economía, tenemos indicios de su reactivación y de la 
recuperación de empleos. 
Largo discurso en el puerto, en el que sostuvo que se preparen los conservadores, 
nuestros opositores, porque no vamos a dar tregua, ni un paso atrás, ni siquiera para 
tomar impulso. En breve entrevista al término de su evento, López Obrador aseveró, 
ante cuestionamientos de integrantes de la marina mercante, que la decisión de que la 
Armada asuma el control de los puertos no debe preocuparles, porque hay la decisión 
del secretario, Rafael Ojeda, de integrarlos en esta nueva etapa. 
Recordó que en el periodo neoliberal se optó por marginar a la marina mercante 
mexicana para entregar este sector al extranjero, 
(https://www.jornada.com.mx/2020/09/28/politica/003n1pol) 
 

AMLO permitió el conflicto del agua: Javier Corral (El Sol de México, Paloma 

Sánchez, p. web). 
Chihuahua. - El conflicto por el agua en Chihuahua ha crecido por la falta de 
acercamiento del Presidente de la República con el gobernador, quien le ha presentado 
propuestas al Ejecutivo Federal para resolver la problemática pero no ha tenido 
respuesta. 
El pasado 28 de julio el gobernador de Chihuahua, Javier Corral Jurado, presentó en 
una misiva dirigida al presidente Andrés Manuel López Obrador medidas inmediatas 
para salir del conflicto y propuestas para resolver de manera integral la problemática a 
causa del Tratado Internacional de Aguas de 1944, entre las que se exponen la 
necesidad de una medición fidedigna y transparente de las entregas del recurso hídrico, 
con tecnología actual, y solicitar a Estados Unidos la elaboración de un reporte público 
de los escurrimientos de ese país hacia México. 
Corral Jurado expuso en el documento la urgencia de que el agua extraída de 
Chihuahua se destine exclusivamente al pago del Tratado y se combata el “huachicoleo 
de agua” con intervención de la Guardia Nacional y la Comisión Nacional del Agua 
(Conagua), además de evitar aprovechamientos excesivos. 
El documento enviado a la oficina de la Presidencia fue fechado hace dos meses, el 28 
de julio, en el que hace una completa exposición de la situación, y en el que se 
refrendaba el compromiso del gobierno del estado para cumplir con el Tratado de Aguas 
y Límites de 1944, respaldando al gobierno de México, y con la finalidad de evitar 
tensiones innecesarias con Estados Unidos. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/republica/politica/amlo-permitio-el-conflicto-del-
agua-javier-corral-tratado-1944-estados-unidos-conagua-guardia-nacional-
productores-5816281.html) 
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Por restricciones en el PEF 2021 ‘habrá gran decepción’, advierte Dulce 
María Sauri (El Financiero, Víctor Chávez, p. web). 
En lo que será el “difícil y complicado” proceso de negociación del Presupuesto de 
Egresos de la Federación de 2021, habrá “amplias decepciones”, anticipó la nueva 
presidenta de la Cámara de Diputados, Dulce María Sauri Riancho, del PRI. 
La veterana legisladora y exgobernadora yucateca advirtió que hay “severísimas 
restricciones” en la propuesta del Paquete Económico que la Secretaría de Hacienda 
envió a los diputados desde el pasado 8 de septiembre, y recomendó “no dejarnos llevar 
sólo por el ánimo de que no hay recursos”. 
La expresidenta nacional del PRI alertó también que se debe buscar satisfacer las 
necesidades del presente, pero “sin poner en riesgo la capacidad de futuras 
generaciones”, y pidió tener “permanentemente presente esto en las decisiones que 
tomemos en el Presupuesto y en todas las decisiones legislativas”. 
Subrayó que “el mandato fundamental que hay que tener también permanentemente 
presente es no dejar a nadie atrás”, remarcó. 
“Sé que vamos a tener decepciones muy amplias; por ejemplo, hay severísimas 
restricciones en la propuesta del Ejecutivo sobre los temas del campo. Por eso tenemos 
que hacer un verdadero esfuerzo y no dejarnos llevar solamente por el ánimo de la falta 
de recursos económicos”, planteó Sauri Riancho. 
La también exsenadora expuso que “vamos a iniciar un proceso complicado, difícil, pero 
que representa la gran oportunidad de darle sostenibilidad al Presupuesto de Egresos 
de la Federación”. 
“El reto es alcanzar un enfoque de sostenibilidad en el examen, discusión y aprobación 
del Presupuesto de Egresos de la Federación 2021”, insistió, y remarcó que el objetivo 
debe ser buscar “erradicar la pobreza, fortalecer la paz y el acceso a la justicia”. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/por-restricciones-en-el-pef-2021-habra-grandes-
decepciones-advierte-dulce-maria-sauri) 
 

Recuperación económica será desigual, anticipa Herrera (El Financiero, 

Zenyazen Flores, p. web). 
El secretario de Hacienda, Arturo Herrera, vislumbró que la recuperación económica 
vendrá primero de sectores con menor riesgo de contagio de COVID-19, sobre todo 
porque se proyecta que la pandemia estará presente durante un año y eso impedirá 
regresar a condiciones previas a marzo. 
“La reactivación económica nos presenta un reto específico, no podemos regresar a 
condiciones antes de enero o febrero porque es en las que se da mayor contagio. 
Entonces tenemos que ver cuáles son las actividades económicas que se puedan ir 
impulsando y que minimizan el contagio”, estimó el funcionario en conferencia de prensa 
el sábado luego de realizar una gira por el estado de Quintana Roo. 
Indicó que la construcción es uno de los sectores que pueden ayudar a la economía y 
que tiene menor riesgo de propagar contagios, por lo que eso es una de las razones por 
las que en el Proyecto de Presupuesto de Egresos 2021 se impulsan las obras de la 
Refinería Dos Bocas, Tren Maya y el Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec. 
Indicios de mejora: AMLO 
El presidente Andrés Manuel López Obrador mostró su optimismo frente a la crisis 
mundial, pues –dijo– “ya se advierte la luz que indica que vamos a salir del túnel”. 
“Yo tengo fe de que se va a reactivar la economía y que vamos a crecer y que van a 
haber empleos, y que va a haber bienestar”, indicó el mandatario desde Córdoba, 
Veracruz, a donde acudió para la supervisión de programas sociales en la entidad. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/recuperacion-economica-en-mexico-sera-
desigual-anticipa-herrera) 
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Apoyan la reforma de Afores, pero rechazan tope en comisiones (El Financiero, 

Leticia Hernández y Clara Zepeda, p. web). 
Tras dos meses de haberla presentado en Palacio Nacional junto con el sector privado, 
el presidente Andrés Manuel López Obrador envió a la Cámara de Diputados la iniciativa 
de reforma al sistema de pensiones, con una dedicatoria en las comisiones que cobran 
las Administradoras de Fondos para el Retiro (Afores). 
De acuerdo con el documento de 57 páginas, donde el Ejecutivo describe las 
deficiencias actuales del Sistema de Ahorro para el Retiro (SAR) y su poco alcance para 
una población que está envejeciendo, afirma que “en un comparativo de 43 sistemas 
distintos realizado por la Organización Internacional de Supervisores de Pensiones 
(IOPS), México se ubica en la posición 31, con costos superiores a la media 
internacional”. 
Por ello, el Gobierno federal propuso regular las comisiones que cobran las Afores, al 
adicionar un párrafo al Artículo 37 de la Ley de los Sistemas de Ahorro para el Retiro, 
“a fin de sujetar a las comisiones que cobran las Afores a un monto máximo, el cual será 
el resultado del promedio aritmético de las comisiones aplicables en Estados Unidos, 
Colombia y Chile”. 
Las comisiones que los ahorradores pagan en esos países son de 0.45, 0.62 y 0.54 por 
ciento, respectivamente. Hoy en México cobran en promedio una comisión sobre saldo 
de 0.92 por ciento; en caso de bajar, en el país se replicaría. 
Al respecto, la Asociación Mexicana de Administradoras de Fondos para el Retiro 
(Amafore) considera innecesario establecer un tope máximo a las comisiones que 
cobran las Afores. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/amlo-rompe-lo-pactado-con-la-ip-con-su-
propuesta-de-reforma-de-pensiones-coparmex) 
 

Fondos de inversión cobran la mitad de comisión que Afores, según 
propuesta de reforma de pensiones (El Financiero, Clara Zepeda, p. web). 
Las comisiones que cobran algunos fondos de inversión en México han sido casi la 
mitad de lo que las Afores cobran por administrar el ahorro de los trabajadores para su 
retiro, afirma la iniciativa de la reforma a la Ley del Seguro Social y de los Sistemas de 
Ahorro para el Retiro que envió el Poder Ejecutivo a la Cámara de diputados. 
De acuerdo con el proyecto de decreto, en el mercado financiero mexicano hay fondos 
de inversión, tanto de renta fija, como de renta variable, así como Exchange Traded 
Funds (ETF’s), que administran montos promedio de 100 mil millones de pesos, similar 
a los montos registrados por las Afores y, cuya comisión se encuentra entre 0.30 y 0.40 
por ciento. Mientras que la comisión promedio de las Afores es de 0.92 por ciento. 
“Esta comparación es relevante pues estas entidades forman parte del sistema 
financiero mexicano y sus características regulatorias son similares a las de las Afores”, 
indica el gobierno federal. 
Por ejemplo, un fondo de Actinver de deuda del gobierno federal de mediano plazo, con 
un rango de inversión de entre 100 millones y 250 millones de pesos, cobra una comisión 
al inversionista de 0.37 por ciento y ofreció un rendimiento nominal en uno y tres años 
anualizado de 5.49 y 6.49 por ciento, respectivamente. 
Inclusive, un fondo de inversión de Banorte de deuda de largo plazo, con un rango de 
inversión de cuatro mil millones de pesos, la comisión es de 0.03 por ciento, con un 
rendimiento nominal de uno y tres años de 12.54 y 9.37 por ciento, en ese orden. 
El rendimiento nominal de las Afores en los últimos 12 meses es de 11.99 por ciento, 
destacó la iniciativa. 
“Los fondos de inversión de renta variable avalados por la Consar promedian comisiones 
de 0.10 por ciento, con cobros de apenas 0.03 por ciento en el Fondo S&P 500 ETF, 
mientras que los fondos de inversión de renta fija presentan gastos de comisiones 
promedio de 0.05 por ciento”, señaló el proyecto de decreto enviado a diputados. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/fondos-de-inversion-cobran-la-mitad-de-
comision-que-afores-segun-propuesta-de-reforma-de-pensiones) 
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Falta saber cómo afectará la iniciativa de reforma a pensiones al mercado 
laboral (El Financiero, Santiago Nolasco, p. web). 
Carlos Ramírez Fuentes, extitular de la Consar, mencionó que la iniciativa para reformar 
el sistema de pensiones que envió este viernes el Presidente al Congreso, contiene la 
esencia de lo que se había anunciado en julio. La gran mayoría de los temas ya se 
sabían. Aunque uno de los pendientes era el nivel de detalle de las aportaciones. 
Ramírez Fuentes consideró que la reforma es un gran beneficio para los trabajadores. 
Sin embargo, hay dos puntos que sobresalen. El primero es qué afectaciones podrá 
tener sobre el mercado laboral, en donde el gobierno se verá beneficiado del incremento 
en las aportaciones. 
El segundo punto radica en la cuota social, hoy mismo la reciben los trabajadores que 
ganen hasta 10 salarios mínimos, el documento establece que sólo la reciban aquellos 
que ganan de uno a cuatro salarios mínimos. Y con ese mismo monto de recursos se 
eleva el monto de la cuota social al trabajador de entre uno y cuatro, y esto lo hace más 
progresivo, explicó. 
“El gobierno está cuidando que el incremento en la aportación patronal no distorsione 
demasiado el mercado laboral, evitando que el aumento en las aportaciones se 
concentre en los de menores ingresos que son la mayor parte de los trabajadores”, dijo. 
Incremento de la cuota patronal, contraproducente 
Por su parte, Mario DiConstanzo, extitular de la Condusef, consideró que al subir las 
aportaciones al patrón se podría generar un “impuesto al trabajo” y eso quitaría los 
incentivos para contratar a más personas. 
“Lo que se debería de hacer es que ambos incrementaran sus aportaciones, no en la 
misma magnitud, pero el trabajador podría aumentar anualmente su tasa de aportación”, 
plenteó. 
Con respecto a las comisiones de las afores, mencionó, se cobra sobre el saldo. Los 
países como Colombia, Chile o Estados Unidos toman la comisión sobre el flujo, es 
decir, la comisión se cobra sobre lo que está ahorrado y sobre el incremento del ahorro 
año con año. 
(https://www.eleconomista.com.mx/economia/Falta-saber-como-afectara-el-mercado-
laboral-20200928-0025.html) 
 

Plan para reestructurar créditos apoyará calidad de cartera de los bancos: 
Banxico (El Financiero, Víctor Piz, p. web). 
La segunda fase del plan de reestructura para deudores de la banca que fue propuesta 
por la Secretaría de Hacienda (SHCP) y la Comisión Nacional Bancaria y de Valores 
(CNBV) ayudará a mitigar los efectos adversos ocasionados por la pandemia, de 
acuerdo con el gobernador del Banco de México, Alejandro Díaz de León. 
En entrevista con El Financiero Bloomberg, el banquero central indicó que este es 
considerado un mecanismo útil para mantener la mayor calidad posible en la cartera de 
las instituciones financieras. 
“El identificar los incentivos para que, tanto los bancos ofrezcan paquetes de 
reestructura, que impliquen una carga o pagos periódicos menores a lo largo del tiempo 
y que también con esto se pueda fortalecer el cumplimiento de las obligaciones 
crediticias, consideramos que es un mecanismo útil para mantener la mayor calidad en 
la cartera posible”, dijo. 
El funcionario señaló que todas las autoridades financieras han estado en constante 
comunicación para proveer las mejores soluciones que propicien condiciones de 
menores cargas, tanto para deudores como para los bancos. 
“Entre las autoridades financieras hemos estado en comunicación al respecto y creo 
que el programa que anunció la Secretaría de Hacienda y la CNBV busca identificar un 
buen balance entre propiciar condiciones de una menor carga o de menores pagos 
periódicos para los deudores que están viendo retos importantes en sus ingresos con 
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motivo de la pandemia y por el otro lado, también, el cumplimiento de sus obligaciones 
crediticias”, sostuvo. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/plan-para-reestructurar-creditos-apoyara-
calidad-de-cartera-de-los-bancos-banxico) 
 

Diputados podrían sepultar los fideicomisos para ciencia y tecnología (El 

Economista, Nelly Toche, p. web). 
El próximo 29 de septiembre los miembros la Comisión de Presupuesto y Cuenta 
Pública de la Cámara de Diputados han sido citados para celebrar su decimoprimera 
reunión ordinaria, el punto 7 de la orden del día pretende aprobar el dictamen que, entre 
otras cosas, deroga los artículos 23 al 28 de la actual Ley de Ciencia y Tecnología, con 
ello se eliminarían todos los fideicomisos del Conacyt que incluyen el manejo de los 
fondos institucionales, sectoriales, de cooperación internacional y los mixtos. Además, 
afectaría al Fondo Nacional de Desastres (Fonden), al de atención a víctimas y a 
fideicomisos relacionados con el cine, el deporte, la bioseguridad y la protección del 
medio ambiente. 
Esto ha sorprendido a la comunidad científica, pues con anterioridad se llevaron a cabo 
tres sesiones de Parlamento Abierto los días 4, 18 y 26 de junio de 2020, en ellas los 
directores de Centros Públicos de Investigación (CPI), del Cinvestav y de otras 
entidades públicas, dieron abundantes razones y coincidieron en que, de concretarse la 
extinción de los fideicomisos de ciencia y tecnología, los resultados serían desastrosos. 
Incluso en un comunicado el pasado 15 de abril, los coordinadores de todos los grupos 
parlamentarios, señalaron que se pronunciaban por garantizar los recursos para ciencia 
y tecnología y que entendían que el quehacer científico tiene una planeación y un 
ejercicio de gasto con especialización y sus resultados no siempre son inmediatos. En 
este comunicado se mencionan también diferentes razones legales por las que los 
fideicomisos de ciencia y tecnología no deberían estar incluidos en el proceso de 
extinción decretado por el presidente de México el pasado 2 de abril. 
En respuesta a este nuevo intento por eliminar los fideicomisos, representantes de 
diversas academias tuvieron una reunión el pasado viernes y se acordó que cada 
academia se expresaría de manera individual y directa ante la Comisión de 
Presupuesto, también de manera pública, pues aseguran, la aprobación de este 
dictamen sepultaría los fideicomisos. 
(https://www.eleconomista.com.mx/arteseideas/Diputados-podrian-sepultar-los-
fideicomisos-para-ciencia-y-tecnologia-20200927-0086.html) 
 

Gobierno federal competirá con cadenas de TV comercial (El Sol de México, 

Gabriela Xantomila, p. web). 
Impensable en otros años que el Gobierno federal estuviera dispuesto a competir con 
las grandes cadenas de televisión comercial, pero la administración actual quiere hacer 
esto una realidad en un lapso de cuatro años. 
Desde el gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador se cristaliza un 
proyecto ambicioso para que la televisión pública llegue a 96.7 millones de personas 
con su red de transmisoras —de 63.3 millones a los que potencialmente llega hoy—, 
principalmente a través de sus canales Once y 14. 
Para este 2021, el Sistema Público de Radiodifusión del Estado Mexicano (SPR) 
proyecta un presupuesto histórico de mil 214 millones de pesos, de los que 800 millones 
irán a gasto de inversión. Al menos en los últimos cinco años, la inversión había sido 
nula y todo se iba a gasto corriente, es decir, al pago de salarios y operación, revelan 
los presupuestos de egresos autorizados entre 2016 y 2020. 
De aprobarse el presupuesto de 2021, los 800 millones de pesos de inversión se usarían 
para ampliar la cobertura del SPR en los próximos cuatro años, proyecto para el que se 
tiene contemplado un gasto total de casi tres mil 418 millones de pesos distribuidos en 
lo que resta del sexenio, según el proyecto planteado. “El objetivo es hacer un sistema 
de medios públicos muy sólido, que llegue, que tenga cobertura y calidad de contenidos. 
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Ese es el reto... Es la inversión más alta en 40 años que ha realizado la televisión 
pública’’, dice a El Sol de México Jenaro Villamil, titular del SPR. El funcionario federal 
acepta que de lograr la cobertura de más de 96 millones de habitantes, los medios 
públicos estarían al nivel de canales comerciales como Canal 5 y Azteca Uno. “Se trata 
de consolidar por lo menos dos cadenas públicas con alcance nacional, que serían el 
Once y el canal 14”. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/gobierno-federal-competira-con-
cadenas-de-tv-comercial-inversion-spr-medios-de-comunicacion-jenaro-villamil-
5816325.html) 
 

Sectur pone bajo la lupa a Pueblos Mágicos (El Sol de México, Juan Luis Ramos, p. 

web). 
Sólo 16 de los 121 Pueblos Mágicos que hay en el país cumplen con los requisitos para 
mantener esta distinción, señaló la Secretaría de Turismo (Sectur) en un análisis 
publicado en el Diario Oficial de la Federación. 
A casi dos décadas de su creación, el Programa Pueblos Mágicos de la Sectur no ha 
cumplido con sus objetivos de dar una mejor calidad de vida e impulsar la actividad 
turística como motor de desarrollo en las localidades con esta distinción, señaló la 
dependencia en un anteproyecto de acuerdo por el que se expide la Estrategia Nacional 
de Pueblos Mágicos, publicado en la Comisión Nacional de Mejora Regulatoria 
(Conamer). 
El documento indica varias deficiencias en el programa que fue creado en los primeros 
años del siglo. 
Ante esta situación, la Sectur evaluará a los 121 Pueblos Mágicos para determinar su 
continuidad con el nombramiento o si es revocado, al revisar aspectos como el 
porcentaje de satisfacción de los residentes de las localidades, el número de 
prestadores de servicio turístico capacitados que hay en ellas, el promedio de estadía 
de sus visitantes así como su satisfacción. 
En el cierre del Tianguis Turístico Digital el jueves pasado, el titular de la Sectur, Miguel 
Torruco, anunció que la nueva estrategia nacional será presentada en la primera 
semana de octubre. 
Aunque el funcionario no dio más detalles de la misma, el documento que la 
dependencia publicó en Conamer señala que se trata de una estrategia de desarrollo 
regional más equilibrado para eliminar la disparidad entre Pueblos Mágicos. 
“Los Pueblos Mágicos, como todas las ciudades y estados del país, tienen diferente 
grado de desarrollo, no se puede comparar como iguales a desiguales, hay pequeños 
pueblos con un grado de desarrollo incipiente y otros que tienen una consolidación de 
muchos años como San Cristóbal de las Casas o Tequila”, comentó Eduardo Barroso, 
quien fue el creador de este programa en 2001. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/sectur-pone-bajo-la-lupa-a-pueblos-
magicos-programa-desarrollo-turismo-coneval-miguel-torruco-5816353.html) 
 

Rechazan comerciantes del Centro manifestaciones y plantones en la zona; 
“dañan nuestra economía” (La Jornada, Laura Gómez Flores, p. web). 
Comerciantes establecidos del Centro Histórico se pronunciaron en contra de las 
manifestaciones y plantones en el primer cuadro de la ciudad, los cuales atentan contra 
nuestra seguridad, salud, libertad y economía, de por sí afectadas por la emergencia 
sanitaria por Covid-19. 
Llamaron al gobierno capitalino a encontrar soluciones y por los conductos legales y 
constitucionales resuelva sus reclamos sin afectar a quienes ya de por sí somos 
golpeados por el comercio informal. 
Expusieron que la pandemia ha provocado el cierre de muchos negocios y el riesgo de 
que otros se sumen es latente, pues en siete meses hemos soportado y sufrido los 
efectos devastadores de esta crisis y, en consecuencia, el desplome de nuestra 
economía. 
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La micro, pequeña y mediana empresas en el Centro Histórico somos respetuosos de 
la libre expresión y manifestación, pero nos pronunciamos en contra de manifestaciones 
y plantones que alteran y atentan contra los derechos de terceros, más aún en una 
situación de anormalidad social que ha provocado esta pandemia. 
En las semanas recientes, señalaron, hemos sido víctimas y afectados por los cierres 
viales en avenidas y calles del primer cuadro de la ciudad por la situación propia a la 
pandemia, eventos festivos y por movilizaciones. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/09/28/capital/026n1cap) 
 

Biden acusa a Trump de querer usar la Corte contra ‘Obamacare’ (El 

Financiero, Redacción, p. web). 
Washington. - El presidente Donald Trump reconoció que la confirmación de su 
nominada a la Corte Suprema, Amy Coney Barrett, podría no ser “fácil”, mientras que 
su rival demócrata, Joe Biden, pidió al Senado que postergue esa votación hasta 
después de los comicios del 3 de noviembre, para “dejar que el pueblo decida”. 
La elección del presidente de nominar a la magistrada conservadora para ocupar el 
puesto de la jueza liberal Ruth Bader Ginsburg, recientemente fallecida, dio inicio a un 
conflicto electoral acelerado y de alto riesgo, pues Biden afirma que, de ser electa, girará 
a la Corte hacia la derecha y estarían en riesgo, entre otros, el ‘Obamacare’ y el acceso 
al derecho al aborto. “Creo que (la nominación Barrett) va a ser realmente emocionante”, 
dijo Trump en una entrevista con Fox News. “Espero que todo salga bien”, agregó. 
Señaló que anular el fallo sobre el caso “Roe Wade” que garantiza el derecho al aborto 
es “posible” con la nominación Barrett a la Corte Suprema de Justicia. Si es confirmada 
por el Senado, sería parte de un fallo 6-3 “sobre una cuestión de vida”, señaló el 
mandatario. 
La bancada demócrata en el Congreso teme que el estricto catolicismo y las opiniones 
conservadoras de la jueza influyan en cualquier decisión sobre el derecho al aborto. 
También les preocupa la Ley del Cuidado de Salud Asequible (ACA, por sus siglas en 
inglés), conocida como ‘Obamacare’, que brinda atención médica a millones de 
estadounidenses. Un nuevo intento republicano de eliminarlo se presentará en la Corte 
Suprema el 10 de noviembre, cuando ya se estima que Barrett forme parte de la máxima 
instancia judicial del país. 
Biden, quien mantiene una ventaja de 10 puntos sobre Trump, de acuerdo con un 
sondeo de The Washington Post-ABC, acusó al presidente de usar a la Corte Suprema 
para “eliminar” la ley sanitaria. 
(https://elfinanciero.com.mx/mundo/biden-acusa-a-trump-de-querer-usar-la-corte-
contra-obamacare) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Analizan nuevos mecanismos para resolver controversias (La Jornada, Víctor 

Ballinas, p. web). 
Lunes 28 septiembre 2020 
Como parte de los trabajos de la reforma al Poder Judicial, el Senado realizó el ciclo de 
conferencias: Mecanismos Alternativos de Solución de Controversias, en parlamento 
abierto y con ponencias a distancia, en donde integrantes del sector y académicos 
analizaron elaborar un marco jurídico que establezca los principios, procedimientos y 
conceptos a utilizar en dichos mecanismos. 
Loretta Ortiz Ahlf, consejera de la Judicatura Federal, recordó que los mecanismos 
pacíficos de resolución de controversias implican la participación directa de las partes 
afectadas en la gestión de sus conflictos, lo que permite una mayor flexibilidad en el 
procedimiento, facilita los acuerdos de las partes y el cumplimiento de los mismos. 
Consideró que el principal objetivo de la nueva legislación debe ser la homologación de 
principios, procedimientos y conceptos para su funcionamiento en todo el país. Se 
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requiere una ley general de mecanismos alternativos de solución de controversias, 
apuntó. Debe ser un marco de referencia para la adecuada adopción y aplicación de 
éstos y su adopción ha de contribuir a la consolidación de un sistema mexicano de 
mediación y de la cultura de la paz. 
Luis Hernández Palacios Mirón, Procurador Agrario, manifestó que es necesario 
ampliar los medios alternativos para la solución de controversias de los conflictos 
agrarios, ya que sólo de este modo se puede garantizar la sana convivencia y la paz 
social. 
En este sentido, el funcionario destacó que la conciliación es una herramienta 
fundamental que privilegia el diálogo, la tolerancia, el respeto y la solidaridad, y además 
permite que las personas puedan afrontar de manera positiva sus conflictos. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/09/28/politica/004n3pol) 
 

Fundamental, crear una Ley que homologue los mecanismos alternativos 
de solución de controversias (Senado de la Republica, Boletín-175, p. web). 
Domingo 27 septiembre 2020 
Como parte de los trabajos realizados rumbo a una reforma al Poder Judicial y bajo el 
principio de Parlamento Abierto, se realizó en el Senado de la República el “Ciclo de 
Conferencias: Mecanismos alternativos de solución de controversias”, una serie de 
ponencias a distancia en la que expertas y expertos dialogaron sobre la construcción de 
un nuevo ordenamiento que dé certeza jurídica a estos mecanismos. 
El senador Julio Ramón Menchaca Salazar, organizador del evento y presidente de la 
Comisión de Justicia de la Cámara Alta, subrayó que la aportación de expertas y 
expertos en estas mesas de alto nivel, así como participación de la ciudadanía, ayudará 
a enriquecer el proyecto de reforma al Poder Judicial. 
El legislador aseguró que el Senado de la República tiene un gran compromiso con la 
sociedad mexicana para brindarles las herramientas que les garanticen el acceso a la 
justica, generen una cultura de paz y restablezcan el tejido social. 
En su ponencia, la consejera de la Judicatura Federal, Loretta Ortiz Ahlf, recordó que 
los mecanismos pacíficos de resolución de controversias implican la participación 
directa de las partes afectadas en la gestión de sus conflictos, lo que permite una mayor 
flexibilidad en el procedimiento, facilita los acuerdos de las partes y el cumplimiento de 
los mismos. 
Consideró que el principal objetivo de la nueva legislación debe ser la homologación de 
principios, procedimientos y conceptos para su funcionamiento en todo el país. 
Una Ley General de Mecanismos Alternativos de Solución de Controversias, apuntó, 
debe ser un marco de referencia para la adecuada adopción y aplicación de éstos y su 
adopción ha de contribuir a la consolidación de un sistema mexicano de mediación y de 
la cultura de la paz. 
Señaló que la construcción de un marco legal en la materia está en proceso. Denunció 
que su consolidación y homologación ha enfrentado inercias, intereses y protagonismos, 
los cuales han obstaculizado su desarrollo. No existe unidad de criterios o estándares 
mínimos aplicables a la formación y certificación de mediadores lo que dificulta que el 
país comparta un lenguaje común sobre estos mecanismos, indicó. 
Ortiz Ahlf dijo que la legislación que finalmente sea aprobada tendrá que establecer los 
principios y las bases de estos mecanismos entre los tres órdenes de gobierno, definir 
sus modalidades, instaurar criterios básicos de organización en los centros que se 
realicen y las competencias de los profesionales que a ello se dediquen, así como 
construir una política de difusión para que toda la ciudadanía conozca estas alternativas. 
En su oportunidad, Luis Hernández Palacios Mirón, procurador Agrario, dijo que es 
necesario ampliar los medios alternativos para la solución de controversias de los 
conflictos agrarios, ya que sólo de este modo se puede garantizar la sana convivencia 
y la paz social. 
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En este sentido, destacó que la conciliación es una herramienta fundamental que 
privilegia el diálogo, la tolerancia, el respeto, la solidaridad y además permite que las 
personas puedan afrontar de manera positiva sus conflictos. 
(http://comunicacion.senado.gob.mx/index.php/informacion/boletines/49284-
fundamental-crear-una-ley-que-homologue-los-mecanismos-alternativos-de-solucion-
de-controversias.html) 
 

No hay fecha para apertura de la Oficina de Visitaduría Agraria en Soto la 
Marina (El Redactor de Soto la Marina, Redacción, p. web). 
Lunes 28 septiembre 2020 
Tamaulipas. - Debido a que la pandemia del COVID no cesa, el Visitador de la 
Procuraduría Agraria no ha recibido fecha alguna sobre la reapertura de su espacio de 
atención en nuestro municipio, de acuerdo a lo que dio a conocer ante El Redactor, 
Omar Osvaldo Ramos Flores. 
“Se pensaba hace unos meses que a finales de septiembre podríamos estar de regreso 
en los municipios, pero la realidad es que como el tema del COVID sigue generando 
decesos, ya de plano nos dijeron en la Delegación Estatal que no tenemos fecha para 
nuestro regreso”, indicó. 
Hace saber nuestro entrevistado, que el trabajo se acumula y se presenta rezago, “pero 
primero es la salud de quienes tienen necesidad de realizar algún trámite, así como la 
de nosotros”, aseveró el funcionario federal. 
(http://www.elredactor.mx/2020/09/28/%EF%BB%BFno-hay-fecha-para-apertura-de-la-
oficina-de-visitaduria-agraria-en-soto-la-marina/) 
 

Las razones del coahuilense Jaime Cárdenas que causaron el enojo de 
AMLO (Vanguardia, J. Alfredo Reyes, p. web). 
Domingo 27 septiembre 2020 
Huelga decir que robar del producto de un atraco es un acto inadmisible hasta en la peor 
de las mafias posibles. Los delincuentes ejecutan de inmediato a quien se atreve a 
pellizcar el botín. Son reglas no escritas que se cumplen a cabalidad en el bajo mundo 
donde parece haber más respeto que en la clase burocrática nacional a la que, de una 
manera tan digna, ha renunciado Jaime Cárdenas Gracia, el constitucionalista parrense 
que no está de acuerdo con el conformista refrán que dice “de lo perdido lo que 
aparezca”. 
Y es que Jaime Cárdenas provocó enojo en el presidente Andrés Manuel López Obrador 
al renunciar a la dirección del Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado (Indep), un 
nombre rimbombante que parece ideado por Fidel y el Che, pero que ahora, tras la 
denuncia de Jaime de robos a lo robado, es motivo de escarnio y burla; “Instituto que le 
Roba al Pueblo lo Recuperado” dicen ahora las lenguas viperinas. 
Es una práctica común en las casas de empeño –incluyendo el Montepío– que se 
encuentran frente al Zócalo de la CDMX que las joyas empeñadas sean mutiladas y que 
las gemas de valor sean cambiadas por vidrios y zircones. Si en el Monte de Piedad 
desvalijan las joyas de las abuelitas que por necesidad acuden al empeño, ahora resulta 
igual de inaudito que la rapiña de la 4T se cebe en la noble institución que cuida lo que 
al pueblo le han robado. 
Claro que la corrupción sigue vigente en la 4T. Bastaría con investigar a las 
delegaciones estatales de la Procuraduría Agraria y del Registro Agrario Nacional para 
que ver como extorsionan a los campesinos más humildes que requieren de los trámites 
en dichas dependencias. 
Y ante los grotescos escándalos de corrupción que azotan al gobierno que iba a 
moralizar a este País, el PAN saca raja política del asunto y pide crear una comisión de 
legisladores para que investiguen la corrupción denunciada por Jaime en el Indep. Ya 
se les olvidó que esas comisiones son un fracaso, como sucedió con la comisión que 
en el sexenio de Calderón investigó a los hijos de Martha Sahagún por haber “comprado” 
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bienes enajenados del Estado por 8 millones cuando su valor real era de mil 500 
millones de pesos. 
(https://vanguardia.com.mx/articulo/las-razones-del-coahuilense-jaime-cardenas-que-
causaron-el-enojo-de-amlo) 
 

Preparan cambio de autoridades ejidales virtual (Zunoticia, Stephanie Huerta, p. 

web). 
Sábado 26 septiembre 2020 
San Luis Potosí. - Ante la recomendación reiterada de parte del personal de salud de 
evitar que las personas que forman parte de los grupos vulnerables y de alto riesgo de 
contagio por COVID-19 salgan de sus casas, Asuntos Indígenas propuso a la 
Procuraduría Agraria asambleas virtuales para el cambio de autoridades ejidales. 
Marco Alejo Torre, director de Asuntos Indígenas, señaló que tras conocer el interés del 
visitador agrario de acudir al municipio para realizar el cambio de comisariados ejidales 
y consejos de vigilancia, los cuales se encuentran ya terminando su encargo y tras 
conocer también de la recomendación de personal de salud del DIF Municipal de evitar 
poner en riesgo a personas que formen parte de los grupos vulnerables al COVID-19, 
planteó el realizar asambleas virtuales. 
Señaló que tras evaluar la situación y en vista de que no es recomendable que personas 
adultas mayores que forman parte de los grupos de mayor riesgo a contraer el virus 
salgan de sus hogares, lo más viable es hacer uso de los medios electrónicos, pues en 
la mayoría de los casos los ejidatarios son personas de la tercera edad. 
Hasta el momento no se ha recibido respuesta de parte de la Procuraduría Agraria, 
tampoco de las comunidades, siendo conscientes de que en algunos casos habrá que 
facilitar las herramientas para celebrar la reunión del cambio de autoridades, de lo 
contrario se puede solicitar al visitador una prórroga extraordinaria para que los actuales 
comisariados se mantengan en el cargo. 
(https://www.zunoticia.com/preparan-cambio-de-autoridades-ejidales-virtual/) 
 

Ejidatarios de Dzitbalché piden a FONATUR aclarar pago de derecho de vía 
(Crónica de Campeche, Redacción, p. web). 
Campeche, Dzitbalché. – Hay un pago de seis kilómetros y medio que el Tren Maya no 
aclaró a los campesinos, quienes están inconformes y andan preguntando qué pasó, 
así lo comentó José Arsenio Cauich Ortiz, quien pidió al FONATUR aclarar esto, porque 
es comentó que el fondo legal del ejido que se había dado al presidente Carlos Sánchez 
Flores, quien negó tal cosa. 
Al respecto, el delegado del FONATUR, Arturo Abreu Marín, explicó que hay una 
variación en las medidas proporcionadas por las autoridades ejidales de la comunidad 
a la Asociación Barrientos, sobre el paso del Tren Maya. 
Ellos informaron que las medidas eran 13.4 kilómetros, lo que es falso, pues resulto que 
eran 20.1, comentó Cauich Ortiz, quien dijo que autoridades municipales declaran que 
no entran en la zona urbana, por lo que se deslindan de toda responsabilidad. 
Tal parece que tiene algo que ver el comisariado ejidal, Antonio Chan May y su comitiva, 
entre ellos Sebastián Cabrera Camas y Carlos Enrique Cauich Chi, quienes pretenden 
engañar a los campesinos, por ello solicito una minuciosa investigación para que se 
paguen estas tierras. 
De ser cierto esto, las autoridades ejidales estarían cayendo en una forma de 
corrupción, alfo que el presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que no habría, 
añadido. 
Queremos que se haga justicia, porque no por ser gente humilde van a venir a 
pisotearnos y querer vernos no por ser gente humilde van a venir a pisotearnos y querer 
vernos la cara, de tal manera que ya comparecimos ante la Procuraduría Agraria de 
estas anomalías, concluyó. 
(https://www.cronicacampeche.com/?p=190502) 
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Sigue cerrado centro turístico de Zacatelco (El Sol de Tlaxcala, Francisco H. Reyes, 

p. web). 
Sábado 26 septiembre 2020 
Tlaxcala. - El conflicto ejidal de Zacatelco no ha sido resuelto por el Tribunal Unitario 
Agrario (TUA) por lo que las oficinas representativas de este sector permanecen 
cerradas a un año y medio de que fueron cerradas. 
La falta de mantenimiento al Centro Turístico ejidal lo convierte en un “elefante blanco”, 
olvidado y en malas condiciones en sus áreas verdes donde ha crecido la yerba a más 
de un metro entre sus palapas. 
Fue en diciembre pasado cuando un grupo de campesinos ingresó a este espacio para 
cortar la maleza y evitar su debilitamiento. 
Las partes en pugna han continuado con el proceso legal y están a la espera de que el 
Tribunal Unitario Agrario dé un resolutivo, ya sea la confirmación de David Xochicale 
Gutiérrez como titular del Comisariado Ejidal u ordene se hagan nuevas elecciones. 
En enero de 2019, cuatro planillas se inscribieron para la elección del nuevo período del 
comisariado ejidal, en la asamblea tres de ellas fueron rechazadas por supuestamente 
infringir las reglas marcadas en convocatoria por lo que una fue avalada por la 
representación de la Procuraduría Agraria, la que le tomó protesta sin que hubiera 
votación. 
Los reclamos de la parte afectada, que señaló inviable y nula la asamblea, llegaron al 
TUA, el que pidió en abril del año pasado que se dejaran las cosas como están, por lo 
que al estar cerrado el Centro Turístico, permanece inactivo con la vigilancia de una 
patrulla municipal en su acceso. 
(https://www.elsoldetlaxcala.com.mx/local/municipios/sigue-cerrado-centro-turistico-de-
zacatelco-5810087.html) 
 

Formalizará Sedatu 20 mil viviendas de predios irregulares de Morelia 
(Quadratin, Fátima Alfaro, p. web). 
Sábado 26 septiembre 2020 
Michoacán, Morelia. - Alrededor de 20 mil viviendas situadas en predios irregulares en 
Morelia pretende formalizar, en el curso de las siguientes semanas, la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), señaló su representante en 
Michoacán, Miguel Ángel Sandoval Rodríguez.  
Explicó que se tienen en Morelia aproximadamente 110 mil viviendas irregulares, de las 
que 40 mil se ubican en espacios con condiciones de viabilidad para uso habitacional, y 
la Sedatu, en colaboración con instancias federales, estatales y municipales, intervendrá 
en un máximo de 20 mil inmuebles.  
Miguel Ángel Sandoval detalló que actualmente se llevan a cabo los estudios de 
impacto, con una revisión para 37 de las 267 colonias irregulares contabilizadas en la 
capital michoacana en una primera etapa.  
Agregó que los recursos con que se llevará a cabo esta regularización serán de 
procedencia varia, ya que se tiene la aportación de dependencias como la Procuraduría 
Agraria, el Registro Agrario Nacional (RAN) y el Instituto Nacional del Suelo Sustentable 
(Insus), por parte de la Federación; la Secretaría de Medio Ambiente, Cambio Climático 
y Desarrollo Territorial (Semaccdet), la Dirección de Protección Civil y el Instituto de la 
Vivienda del Estado de Michoacán (Ivem), por el estado, y las secretarías de bienestar 
y Política Social, Urbanismo y Obras Públicas y Movilidad y Espacio Público, por el 
municipio. Asimismo, intervienen asociaciones civiles y las universidades Michoacana 
de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH) y Latina de América (Unla). 
(https://www.quadratin.com.mx/municipios/morelia/formalizara-sedatu-20-mil-
viviendas-de-predios-irregulares-de-morelia/) 
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Al menos 4 ejidos de Bahía de Banderas no tienen mesa directiva (Tribuna de 

la Bahía, Alberto García, p. web). 
Viernes 25 septiembre 2020 
Nayarit. - Esta situación se ha dado a causa de la pandemia, que se tenía pensado no 
pasaría de ser una simple cuarentena, pero esta se ha extendido a cinco meses, ya que 
aún continúa el impedimento de realizar asambleas presenciales. 
Don Alonso Peña Peña, expresidente del comisariado ejidal del ejido San José del Valle, 
nos comentó que el periodo de la mesa directiva saliente, la cual él representaba, 
terminó el pasado 24 de mayo. Por esta razón no se ha podido realizar la elección del 
nuevo comité directivo por lo que no hay certeza jurídica para nadie. 
Señaló que siguen cerradas las oficinas del registro agrario, la procuraduría agraria y 
las dependencias federales. Debido a esa certeza jurídica no hay ningún tipo de apoyo 
para los afectados, saber en qué situación está cada uno de ellos y cómo proteger el 
margen del río para que este no siga dañando los terrenos, y esto le corresponde a 
Conagua. Están esperando a que este 1 de octubre se abran las dependencias, como 
lo es la Procuraduría Agraria y el Registro Agrario Nacional y todas las dependencias 
federales para que se haga la convocatoria para renovar mesa directiva. 
Dijo que esta se llevaría a cabo con todas las medidas sanitarias que marca la Secretaría 
de Salud.   
Recordó que son al menos cuatro ejidos los que están en las mismas condiciones y que 
no tienen mesa directiva como son Aguamilpa, el Porvenir, San José del Valle y al 
parecer también acaba de terminar su periodo la mesa directiva de Sayulita. 
(https://tribunadelabahia.com.mx/noticias/bahia-de-banderas/al-menos-4-ejidos-de-
bahia-de-banderas-no-tienen-mesa-directiva-38353) 
 

Ayuntamiento orienta a familias de colonia irregular (Cancuníssimo, Redacción, p. 

web). 
Viernes 25 septiembre 2020 
Quintana Roo. - El Secretario Técnico Hugo Alday, los Regidores Jorge Sanen, Erick 
Estrella y el Director de Desarrollo Social Enrique Baños orientaron a familias sobre el 
proceso que deben seguir ante el ejido. 
Estas familias habitan desde hace casi 20 años en la colonia irregular ‘el Jordán’ y aún 
no cuentan con documentos oficiales que le den certeza jurídica a sus predios. 
De esta forma realizaron una visita previa a la oficina del Secretario Técnico Hugo Alday 
solicitando la intervención de la autoridad municipal para que se concluyan los trabajos 
de electrificación que iniciaron en diciembre de 2016. 
Para ello se organizó una comisión para visitar a más de 150 familias que viven en esa 
zona, que debido a la situación con sus predios no cuentan con servicios básicos para 
poder vivir. Estos terrenos continúan siendo parte del ejido Alfredo V. Bonfil. 
A la visita acudieron el Secretario Técnico Hugo Alday, los Regidores Jorge Sanen, Erick 
Estrella y el Director de Desarrollo Social Enrique Baños.   
En esta visita platicaron con las familias que habitan la zona para orientarlos sobre el 
proceso que deben seguir ante el ejido y en su defecto la Procuraduría Agraria. 
Los habitantes de la colonia agradecieron el apoyo de los funcionarios ya que 
manifestaron estar desde hace más de 4 años en el olvido de las autoridades. 
Aseguran ‘que no han tenido orientación jurídica respecto a la situación legal de sus 
predios’. 
(https://cancunissimo.mx/ayuntamiento-orienta-a-familias-de-colonia-el-jordan/) 
 

Se necesitan más recursos para la agricultura en México (Frontal, Redacción, p. 

web). 
Viernes 25 septiembre 2020 
La Comisión de Reforma Agraria del Senado de la República solicitó a la Cámara de 
Diputados que, en el análisis, discusión y aprobación del Presupuesto de Egresos de la 
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Federación 2021, garantice la operación de los organismos dedicados a tratar asuntos 
relacionados con el campo. 
Mediante un punto de acuerdo, las y los integrantes de la Comisión pidieron a la 
colegisladora que se asegure el funcionamiento de los tribunales agrarios, 
Procuraduría Agraria y del Registro Agrario Nacional. 
Asimismo, llamaron a los diputados a fortalecer el presupuesto asignado por la 
Secretaría de Hacienda y Crédito Público a este sector, pues en los últimos años no ha 
sido favorable. 
La justicia agraria, el orden y certeza jurídica en el campo mexicano, se han visto 
afectados por ese proceder administrativo de limitar presupuestalmente a esta área, 
afectando a los justiciables, restringiéndoles aún más su derecho al acceso efectivo a la 
justicia agraria y a la certeza jurídica, subrayaron. 
Indicaron que la disminución constante de recursos en el sector agrario no ha 
considerado que la Procuraduría Agraria es una institución de servicio social, dedicada 
a la defensa de los derechos de los sujetos agrarios, brinda servicios de asesoría 
jurídica, arbitraje y representación legal, además promueve la conciliación de intereses, 
la regularización de la propiedad rural y el fortalecimiento de la seguridad jurídica en el 
campo, entre otras funciones. 
(https://www.frontalnoticias.com/mexico/se-necesitan-mas-recursos-para-la-
agricultura-en-mexico/) 
 

Sector Agrario 
 
 

Segob intervendrá en riña por Santa Lucía; Aeropuerto General Felipe 
Ángeles (Excélsior, Andrés Becerril, p. web). 
Lunes 28 septiembre 2020 
El conflicto agrario en San Miguel Xaltocan por 128 hectáreas de los terrenos donde se 
construye el Aeropuerto Internacional General Felipe Ángeles está en riesgo de 
convertirse en un problema de seguridad nacional, por lo que la Secretaría de 
Gobernación (Segob) será la que negocie con los comuneros que desde hace 100 días 
mantienen un plantón en los terrenos federales. 
De acuerdo con José Luis González Martínez, representante de los inconformes, ya ha 
habido peleas y conflictos, debido a que se está recortando la extensión de los predios 
que presuntamente se repartirán entre los comuneros como compensación por las 
tierras para edificar la terminal aérea. Para González Martínez, el conflicto corre el riesgo 
de escalar y generar violencia social “y esto tiene que ver con la seguridad nacional, por 
tratarse de que un aeropuerto está en el centro del debate”. 
“Le hemos recalcado al gobierno que, como campamento, queremos arreglar el 
problema, porque no solamente significa un problema de tierra, sino de seguridad;  esto 
se está volviendo una anarquía”, dijo. 
El líder comunero indicó a Excélsior que, ante ello, y por la falta de resultados de tres 
encuentros con autoridades de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu), están a la espera de reunirse esta semana con Omar de Lassé Cañas, director 
general de Coordinación Interinstitucional de la Segob. 
Segob negociará con comunerosinvasores 
El conflicto agrario en San Miguel Xaltocan por 128 hectáreas ya se convirtió en un 
problema de seguridad nacional; cumplen 100 días dentro del área federal. 
La invasión de las 128 hectáreas donde se construye el Aeropuerto Internacional 
General Felipe Ángeles, en la comunidad indígena de San Miguel Xaltocan, pasó de 
conflicto agrario a uno de seguridad nacional. Por lo que la Secretaría de Gobernación 
(Segob) se hará cargo de las negociaciones con los comuneros. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/segob-intervendra-en-rina-por-santa-lucia-
aeropuerto-general-felipe-angeles/1408174) 
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Sector Agropecuario 
 
 
Contempla el Presupuesto tijera a 17 programas para el campo, señala 
Marko Cortés (El Financiero, Eduardo Ortega, p. web). 
El Presupuesto de Egresos de la Federación 2021 (PEF) contempla la eliminación de 
17 programas del sector agropecuario que involucra un presupuesto de cinco mil 300 
millones de pesos. 
Entre los programas que desaparecerán por completo destacan el de Crédito Ganadero 
a la Palabra, que el año pasado contó con más de mil millones de pesos; Desarrollo 
Rural, que tuvo 100 millones; Vinculación Productiva, con 3.7 millones, y Fomento de la 
Ganadería y Normalización de la Calidad de Productos Pecuarios, con 4.1 millones. 
Ante ello, el dirigente nacional de Acción Nacional, Marko Cortés, exigió tanto al 
gobierno federal como a la mayoría legislativa de Morena y sus aliados en la Cámara 
de Diputados evitar una crisis en el campo mexicano, como ha sucedido en otros rubros 
de la administración pública. 
“Vemos con mucha preocupación que ahora se genere una crisis indeseable en el sector 
agropecuario por el recorte de programas sustantivos que tienen que ver con el fomento, 
desarrollo, inversión y productividad del campo. 
“Por eso estamos exigiendo a la mayoría morenista, verde ecologista, petista y de 
encuentro social en la Cámara de Diputados, que acepte corregir y restituir los 17 
programas que se eliminaron en el Presupuesto de Egresos de 2021”, urgió. 
De acuerdo con el dirigente albiazul, el Presupuesto 2021 impactará de manera 
importante al campo, no sólo en los apoyos directos para el fomento productivo, sino 
también en los recursos que se pueden otorgar vía la banca de desarrollo en materia de 
financiamiento y seguro, como los proyectos de Desarrollo Agropecuario, Rural, Forestal 
y Pesquero, que en 2020 tuvo recursos por dos mil 500 millones de pesos, y 
Agroasemex, que contó con 605.9 millones de pesos. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/contempla-el-presupuesto-tijera-a-17-programas-
para-el-campo-senala-marko-cortes) 
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Prepárense, pues no habrá tregua: AMLO a 

opositores 

Lunes 28 septiembre 2020 / Alonso Urrutia 

Con la iniciativa presidencial de reformas legales que se turnó al Congreso para 

que la Secretaría de Marina se haga cargo de la administración de las terminales 

portuarias en el país vamos a poner orden en el manejo de los puertos, con esa 

institución tan importante para que se combata la corrupción, el contrabando, el 

ingreso de estupefacientes, sobre todo de fentanilo, de drogas químicas que son 

muy dañinas para los jóvenes. Por eso hemos tomado la decisión de que los 

puertos los va a manejar la Marina, señaló el presidente Andrés Manuel López 

Obrador. 

Durante su segundo día de gira para evaluar programas sociales y su impacto 

en la situación económica, en Córdoba sostuvo que no sólo en México, sino en 

el mundo, enfrentamos no una crisis cualquiera, sino que estamos hablando de 

un derrumbe económico que no se veía en casi 100 años. 

Al reivindicar su estrategia económica, alejada del endeudamiento, consideró 

que ya estamos saliendo. Ya se ve la luz que indica que vamos a salir del túnel 

en el que nos encontramos. Va mejorando la economía, tenemos indicios de su 

reactivación y de la recuperación de empleos. 

Largo discurso en el puerto, en el que sostuvo que se preparen los 

conservadores, nuestros opositores, porque no vamos a dar tregua, ni un paso 

atrás, ni siquiera para tomar impulso. 

En breve entrevista al término de su evento, López Obrador aseveró, ante 

cuestionamientos de integrantes de la marina mercante, que la decisión de que 

la Armada asuma el control de los puertos no debe preocuparles, porque hay la 

decisión del secretario, Rafael Ojeda, de integrarlos en esta nueva etapa. 

Recordó que en el periodo neoliberal se optó por marginar a la marina mercante 

mexicana para entregar este sector al extranjero, 

López Obrador vinculó su estrategia a las condiciones económicas y de pobreza 

que prevalecen en el país, pues la pobreza no es porque no se trabaje o porque 

Dios quiere, sino porque no hay oportunidades, y si quieren un ejemplo ahí está 

lo que hacen nuestros paisanos migrantes. En este contexto, dijo que en la actual 

coyuntura económica su gobierno optó, mediante el reforzamiento de los 

programas sociales, por apoyar abajo y no entregar los cheques a los dueños de 

las empresas o de las grandes corporaciones. 

Dijo tener fe en que se va a reactivar la economía y retomar el crecimiento 

económico, enfatizando que la clave de su estrategia fue no endeudar al país, lo 

cual se pudo realizar porque ha habido ahorros de la lucha contra la corrupción 

y la austeridad, lo que permitió financiar los programas sociales. 



Ya no hay lujos en el gobierno, yo me regreso a la Ciudad de México como vine, 

por carretera, no hay aviones particulares, no hay helicópteros. Y que sepan 

también mis adversarios, los conservadores, que no voy a usar guardaespaldas, 

tengo mi conciencia tranquila y el que lucha por la justicia nada tiene que temer. 

Voy a seguir recorriendo el país, como siempre, sin protección. Con la frente en 

alto. No tengo nada de qué avergonzarme. 

Por la mañana, un pequeño grupo de simpatizantes del Frente Nacional Anti-

AMLO acudió al hotel donde se hospedó en el puerto para lanzar gritos en su 

contra, en tanto que otros expresaban su apoyo al mandatario. 

En Córdoba, criticó que anteriormente se descalificara los apoyos sociales a los 

sectores populares, tildándolos de populismo o paternalismo, mientras a los 

apoyos a las empresas se le llamaba fomento. 

“Cómo va a salir de la pobreza el pueblo si no tiene opciones. Es hasta una burla 

que en el periodo neoliberal decían: ‘no les des pescado, enséñalos a pescar’. 

¿Y dónde van a pescar si no hay agua, si no hay río, si no hay pescado? 

“¿Así se le dice a un animalito que se tiene como mascota: ‘vete a buscar tus 

alimentos’. No, el dueño, el que quiere a ese animal, lo protege y le da de comer. 

¿Por qué a los seres humanos no? ¿Cuál es la misión del gobierno? Lograr la 

felicidad del pueblo, protegerlo, para eso es el gobierno”, concluyó. 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

AMLO permitió el conflicto del agua: Javier 

Corral 

 

Lunes 28 septiembre 2020 / Paloma Sánchez 

Chihuahua. - El conflicto por el agua en Chihuahua ha crecido por la falta de 

acercamiento del Presidente de la República con el gobernador, quien le ha 

presentado propuestas al Ejecutivo Federal para resolver la problemática pero 

no ha tenido respuesta. 

El pasado 28 de julio el gobernador de Chihuahua, Javier Corral Jurado, presentó 

en una misiva dirigida al presidente Andrés Manuel López Obrador medidas 

inmediatas para salir del conflicto y propuestas para resolver de manera integral 

la problemática a causa del Tratado Internacional de Aguas de 1944, entre las 

que se exponen la necesidad de una medición fidedigna y transparente de las 

entregas del recurso hídrico, con tecnología actual, y solicitar a Estados Unidos 

la elaboración de un reporte público de los escurrimientos de ese país hacia 

México. 

Corral Jurado expuso en el documento la urgencia de que el agua extraída de 

Chihuahua se destine exclusivamente al pago del Tratado y se combata el 

“huachicoleo de agua” con intervención de la Guardia Nacional y la Comisión 

Nacional del Agua (Conagua), además de evitar aprovechamientos excesivos. 

El documento enviado a la oficina de la Presidencia fue fechado hace dos meses, 

el 28 de julio, en el que hace una completa exposición de la situación, y en el 

que se refrendaba el compromiso del gobierno del estado para cumplir con el 



Tratado de Aguas y Límites de 1944, respaldando al gobierno de México, y con 

la finalidad de evitar tensiones innecesarias con Estados Unidos. 

Javier Corral Jurado coincidió en que “el Tratado es benéfico para México”, pero 

subraya que “la inequidad no está ahí, sino en la manera como se ha distribuido 

la carga entre los estados tributarios al tratado, la falta de gobernanza en la 

cuenca, el pésimo manejo de las presas internacionales, la corrupción en 

Conagua (endémica), la falta de medición precisa y a tiempo de los volúmenes 

y la falta de transparencia en la información por parte de la Comisión 

Internacional de Límites de Agua (CILA)”. 

En la misiva, el mandatario estatal pidió al Presidente que aproveche la actual 

circunstancia de tensión entre Conagua y productores para cambiar de fondo la 

situación, porque reconoce que hay quienes “lamentablemente de todos los 

partidos” se han aprovechado de este tema, pero también subraya que hay 

preocupaciones genuinas. 

El mandatario comentó que la “Conagua ha cometido, en este proceso, errores 

muy lamentables como el de anunciar que pretendían sacar volúmenes altos de 

la presa La Boquilla; en términos llanos eso se interpretó acá como una 

declaración de guerra”. 

El gobernador afirmó que “el problema es que no se cuenta con información 

fidedigna ni de CILA ni de Conagua sobre la aportación de los tributarios y los 

afluentes no aforados al volumen que corresponde al Tratado, motivo que tiene 

sumamente inquietos e inconformes a los usuarios de Chihuahua, ya que por su 

situación geográfica el estado siempre ha contribuido al cumplimiento sin recibir 

información que muestre un orden transparente en la contabilidad del agua”. 

A finales de julio la CILA informó que las presas internacionales de México 

registraban un volumen de 224 millones de metros cúbicos (Mm3), que podían 

haberse entregado como pago de las obligaciones con Estados Unidos, y 

posteriormente recuperados en temporada de lluvias. 

Por su parte, Estados Unidos disponía de mil 847 Mm3, en las presas 

internacionales, que abrían la posibilidad de solicitar una prórroga del ciclo 35, 

explicó el mandatario. 

Corral Jurado recomendó un “espacio de diálogo franco y respetuoso del 

gobierno federal con los usuarios, ofreciendo el gobierno del estado ser 

facilitador de las condiciones que lo permitan”, por lo que presentó cinco 

propuestas de medidas inmediatas para salir del conflicto, en las que solicitaba 

esperar las lluvias, es decir, hasta finalizar octubre para designar el volumen de 

extracción de las presas, pues se proyectaba un pronóstico semiseco, que 

resultó ser con sequía severa en gran parte del estado de Chihuahua. 

El mandatario también propuso una evaluación para planear una extracción 

óptima, de acuerdo a las capacidades de los canales de riego, en consenso con 

los usuarios. Asimismo, solicitó que el trasvase de las presas para pago de la 

cuota se realizara por los canales de riego, para no afectar la infraestructura de 

las unidades de riego, y evitar al máximo las pérdidas en la conducción por los 

ríos por infiltración; además de impedir inundaciones en poblaciones y predios 

agrícolas. 

Corral Jurado enfatizó la urgencia de tomar las medidas necesarias para poner 

fin al robo de agua mediante aprovechamientos irregulares en la cuenca del río 



Conchos, donde denunció el “huachicoleo de agua” mediante redes que riegan 

superficies no autorizadas ni concesionadas, bajo el conocimiento de la 

Conagua, por lo que planteó un operativo extraordinario de vigilancia 

permanente por parte de Conagua y la Guardia Nacional. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Por restricciones en el PEF 2021 ‘habrá gran 

decepción’, advierte Dulce María Sauri 

 

Lunes 28 septiembre 2020 / actor Chávez 

En lo que será el “difícil y complicado” proceso de negociación del Presupuesto 

de Egresos de la Federación de 2021, habrá “amplias decepciones”, anticipó la 

nueva presidenta de la Cámara de Diputados, Dulce María Sauri Riancho, del 

PRI. 

La veterana legisladora y exgobernadora yucateca advirtió que hay “severísimas 

restricciones” en la propuesta del Paquete Económico que la Secretaría de 

Hacienda envió a los diputados desde el pasado 8 de septiembre, y recomendó 

“no dejarnos llevar sólo por el ánimo de que no hay recursos”. 

La expresidenta nacional del PRI alertó también que se debe buscar satisfacer 

las necesidades del presente, pero “sin poner en riesgo la capacidad de futuras 

generaciones”, y pidió tener “permanentemente presente esto en las decisiones 

que tomemos en el Presupuesto y en todas las decisiones legislativas”. 

Subrayó que “el mandato fundamental que hay que tener también 

permanentemente presente es no dejar a nadie atrás”, remarcó. 

“Sé que vamos a tener decepciones muy amplias; por ejemplo, hay severísimas 

restricciones en la propuesta del Ejecutivo sobre los temas del campo. Por eso 

tenemos que hacer un verdadero esfuerzo y no dejarnos llevar solamente por el 

ánimo de la falta de recursos económicos”, planteó Sauri Riancho. 

La también exsenadora expuso que “vamos a iniciar un proceso complicado, 

difícil, pero que representa la gran oportunidad de darle sostenibilidad al 

Presupuesto de Egresos de la Federación”. 



“El reto es alcanzar un enfoque de sostenibilidad en el examen, discusión y 

aprobación del Presupuesto de Egresos de la Federación 2021”, insistió, y 

remarcó que el objetivo debe ser buscar “erradicar la pobreza, fortalecer la paz 

y el acceso a la justicia”. 

Indicó que, entre todas las situaciones difíciles que rodean este ejercicio 

presupuestal, en medio de las “singularidades marcadas por la terrible pandemia 

del COVID-19”, “nuestra tarea fundamental consiste en hacer lo necesario para 

aprobar el mejor Presupuesto de Egresos que logremos concertar”. 

Consideró que será necesario hacer “un verdadero esfuerzo para facilitar la 

integración, mediante herramientas diseñadas específicamente para este 

enfoque de sostenibilidad en el trabajo de las comisiones legislativas”, que serán 

las que defenderán el gasto de cada dependencia y de cada sector en los que 

se reflejan ajustes y recortes en el Presupuesto de la Federación para el año 

próximo. 

La legisladora confió en que “habrá un buen aprovechamiento de las 

herramientas técnicas que se nos presentan para integrar el ejercicio de 

vinculación del presupuesto público con los objetivos del desarrollo sostenible. 

Pero, sobre todo, el reto es alcanzar un enfoque de sostenibilidad en el examen, 

discusión y aprobación del Presupuesto”, tomando en consideración objetivos, 

metas y propósitos de la Agenda 2030, recordó la legisladora del tricolor. 

Consideró que, en estos tiempos de crisis económicas y sanitarias históricas, el 

actual Presupuesto “tiene el reto de ser el primero que, siendo exitoso, creará un 

precedente. Ya será nuestra responsabilidad que cuando concluya esta 

Legislatura sea parte del legado que vamos a transmitir a los próximos 

compañeros y compañeras diputadas”. 

Como mujer, la diputada destacó que la actual ‘Legislatura de la Paridad’ tiene 

también la responsabilidad de dejar un legado. “Estamos hablando de una 

Legislatura que cuando comenzó se autonombró ‘Legislatura de la Paridad’; sin 

embargo, en los hechos –aseguró– en nuestro trabajo legislativo, en las 

decisiones que hemos tomado en conjunto, hemos transformado el marco 

jurídico relacionado con los derechos de las mujeres y las niñas”, puntualizó 

Sauri Riancho. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Recuperación económica será desigual, anticipa 

Herrera 

 

Lunes 28 septiembre 2020 / Zenyazen Flores 

El secretario de Hacienda, Arturo Herrera, vislumbró que la recuperación 

económica vendrá primero de sectores con menor riesgo de contagio de COVID-

19, sobre todo porque se proyecta que la pandemia estará presente durante un 

año y eso impedirá regresar a condiciones previas a marzo. 

“La reactivación económica nos presenta un reto específico, no podemos 

regresar a condiciones antes de enero o febrero porque es en las que se da 

mayor contagio. Entonces tenemos que ver cuáles son las actividades 

económicas que se puedan ir impulsando y que minimizan el contagio”, estimó 

el funcionario en conferencia de prensa el sábado luego de realizar una gira por 

el estado de Quintana Roo. 

Indicó que la construcción es uno de los sectores que pueden ayudar a la 

economía y que tiene menor riesgo de propagar contagios, por lo que eso es una 

de las razones por las que en el Proyecto de Presupuesto de Egresos 2021 se 

impulsan las obras de la Refinería Dos Bocas, Tren Maya y el Corredor 

Interoceánico del Istmo de Tehuantepec. 

 

Indicios de mejora: AMLO 

 

El presidente Andrés Manuel López Obrador mostró su optimismo frente a la 

crisis mundial, pues –dijo– “ya se advierte la luz que indica que vamos a salir del 

túnel”. 



“Yo tengo fe de que se va a reactivar la economía y que vamos a crecer y que 

van a haber empleos, y que va a haber bienestar”, indicó el mandatario desde 

Córdoba, Veracruz, a donde acudió para la supervisión de programas sociales 

en la entidad. 

Para ejemplificar sus aseveraciones, detalló que el mes pasado se recuperaron 

92 mil empleos y en lo que va de septiembre se habrían recuperado 100 mil más. 

Sin embargo, las cifras de avance de 5.7 por ciento en el Indicador Global de la 

Actividad Económica, inferior al crecimiento de 8.8 por ciento de junio, denotan 

que la economía va mejorando, pero a un menor ritmo, indicaron expertos. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Apoyan la reforma de Afores, pero rechazan tope 

en comisiones 

 

Lunes 28 septiembre 2020 / Leticia Hernández y Clara Zepeda 

Tras dos meses de haberla presentado en Palacio Nacional junto con el sector 

privado, el presidente Andrés Manuel López Obrador envió a la Cámara de 

Diputados la iniciativa de reforma al sistema de pensiones, con una dedicatoria 

en las comisiones que cobran las Administradoras de Fondos para el Retiro 

(Afores). 

De acuerdo con el documento de 57 páginas, donde el Ejecutivo describe las 

deficiencias actuales del Sistema de Ahorro para el Retiro (SAR) y su poco 

alcance para una población que está envejeciendo, afirma que “en un 

comparativo de 43 sistemas distintos realizado por la Organización Internacional 

de Supervisores de Pensiones (IOPS), México se ubica en la posición 31, con 

costos superiores a la media internacional”. 

Por ello, el Gobierno federal propuso regular las comisiones que cobran las 

Afores, al adicionar un párrafo al Artículo 37 de la Ley de los Sistemas de Ahorro 

para el Retiro, “a fin de sujetar a las comisiones que cobran las Afores a un monto 

máximo, el cual será el resultado del promedio aritmético de las comisiones 

aplicables en Estados Unidos, Colombia y Chile”. 

Las comisiones que los ahorradores pagan en esos países son de 0.45, 0.62 y 

0.54 por ciento, respectivamente. Hoy en México cobran en promedio una 

comisión sobre saldo de 0.92 por ciento; en caso de bajar, en el país se 

replicaría. 



Al respecto, la Asociación Mexicana de Administradoras de Fondos para el Retiro 

(Amafore) considera innecesario establecer un tope máximo a las comisiones 

que cobran las Afores. 

“Tiene por objeto establecer un tope máximo a las comisiones que se cobran en 

el SAR, por lo que se considera innecesaria, en tanto existe el compromiso de 

descenderlas a niveles internacionales, así como porque entendemos que, de 

aprobarse la reforma, se daría un incremento en los saldos de ahorro de los 

trabajadores, lo cual permitiría que las comisiones disminuyan con mayor 

rapidez”, aseveró la organización que representa a las diez Afores que operan 

en el país, en un comunicado. 

Posteriormente, en conferencia de prensa, Bernardo González, presidente de la 

Amafore, aseguró que “la propuesta que se presentó el 22 de julio era más 

amplía… Hacienda no quiso poner demasiados elementos para no confundir a 

los trabajadores”. 

 

Propuesta limitada: IP y expertos 

 

Para Tapen Sinha, director del Centro Internacional para la Investigación en 

Pensiones del ITAM, esta reforma solo ayuda a las personas que ya están 

registradas en el IMSS. 

“No hace mucho por las personas que están completamente fuera del sistema. 

Tampoco es aplicable para los gobiernos estatales y locales. Lo más importante, 

no nos dice de dónde provendrá el dinero extra para pagarlo. Como resultado, 

está lejos de ser una reforma integral de pensiones para todos los mexicanos”, 

sentenció el experto. 

Por su parte, Pedro Vásquez, autor del libro: “Pensiones en México: la próxima 

crisis”, afirmó que la reforma es solo una corrección de cotizaciones, “no es una 

reforma de pensiones. El alcance será limitado y los temas pendientes son 

enormes”, aseguró Vásquez. 

Para Jorge Sánchez, director del Programa de Investigación Aplicada de la 

Fundación de Estudios Financieros (Fundef), abrir la puerta al control de precios 

puede ser un enorme riesgo en los servicios financieros del país, además de 

violar el Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) y seguir dando 

incertidumbre a la inversión privada. 

Gustavo de Hoyos, presidente Nacional de la Confederación Patronal de la 

República Mexicana (Coparmex), señaló en su cuenta de Twitter, que la 

propuesta de la reforma al sistema de pensiones del presidente López Obrador 

“se aparta de lo negociado con el sector privado”. 

"Se pretende instituir el control de precios en los servicios financieros violando el 

T-MEC, lo que es absurdo, ya que las comisiones son determinables por otros 

países”, publicó en su cuenta de Twitter. 

La preocupación manifestada por la iniciativa enviada a la Cámara baja radica 

en el apartado que plantea un control de precios en las Afores, cuando este 

distorsiona la libre competencia, perjudicando directamente a los consumidores, 

que en este caso son los trabajadores de México, y se genera incertidumbre 

jurídica al establecer un tope máximo, agregó. 



Explicó que el cambio "pondría en riesgo la viabilidad de las Administradores de 

Fondo para el Retiro, que representan el segundo participante más importante 

del sector financiero mexicano". 

"Nos pronunciamos en desacuerdo con los cambios hechos en el último 

momento en la iniciativa presentada”, remarcó De Hoyos. 

De acuerdo con Mario Di Costanzo, expresidente de la Condusef, el control de 

precios puede ser un antecedente para las expropiaciones. 

“Se debe inducir a una baja en comisiones de Afores, pero hay formas. En el 

caso de las Afores hay que cambiar de saldo a flujo”, dijo el experto. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Fondos de inversión cobran la mitad de comisión 

que Afores, según propuesta de reforma de 

pensiones 

 

Lunes 28 septiembre 2020 / Clara Zepeda 

Las comisiones que cobran algunos fondos de inversión en México han sido casi 

la mitad de lo que las Afores cobran por administrar el ahorro de los trabajadores 

para su retiro, afirma la iniciativa de la reforma a la Ley del Seguro Social y de 

los Sistemas de Ahorro para el Retiro que envió el Poder Ejecutivo a la Cámara 

de diputados. 

De acuerdo con el proyecto de decreto, en el mercado financiero mexicano hay 

fondos de inversión, tanto de renta fija, como de renta variable, así como 

Exchange Traded Funds (ETF’s), que administran montos promedio de 100 mil 

millones de pesos, similar a los montos registrados por las Afores y, cuya 

comisión se encuentra entre 0.30 y 0.40 por ciento. Mientras que la comisión 

promedio de las Afores es de 0.92 por ciento. 

“Esta comparación es relevante pues estas entidades forman parte del sistema 

financiero mexicano y sus características regulatorias son similares a las de las 

Afores”, indica el gobierno federal. 

Por ejemplo, un fondo de Actinver de deuda del gobierno federal de mediano 

plazo, con un rango de inversión de entre 100 millones y 250 millones de pesos, 

cobra una comisión al inversionista de 0.37 por ciento y ofreció un rendimiento 

nominal en uno y tres años anualizado de 5.49 y 6.49 por ciento, 

respectivamente. 



Inclusive, un fondo de inversión de Banorte de deuda de largo plazo, con un 

rango de inversión de cuatro mil millones de pesos, la comisión es de 0.03 por 

ciento, con un rendimiento nominal de uno y tres años de 12.54 y 9.37 por ciento, 

en ese orden. 

El rendimiento nominal de las Afores en los últimos 12 meses es de 11.99 por 

ciento, destacó la iniciativa. 

“Los fondos de inversión de renta variable avalados por la Consar promedian 

comisiones de 0.10 por ciento, con cobros de apenas 0.03 por ciento en el Fondo 

S&P 500 ETF, mientras que los fondos de inversión de renta fija presentan 

gastos de comisiones promedio de 0.05 por ciento”, señaló el proyecto de 

decreto enviado a diputados. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Falta saber cómo afectará la iniciativa de reforma 

a pensiones al mercado laboral 

 

Lunes 28 septiembre 2020 / Santiago Nolasco 

Carlos Ramírez Fuentes, extitular de la Consar, mencionó que la iniciativa para 

reformar el sistema de pensiones que envió este viernes el Presidente al 

Congreso, contiene la esencia de lo que se había anunciado en julio. La gran 

mayoría de los temas ya se sabían. Aunque uno de los pendientes era el nivel 

de detalle de las aportaciones. 

Ramírez Fuentes consideró que la reforma es un gran beneficio para los 

trabajadores. Sin embargo, hay dos puntos que sobresalen. El primero es qué 

afectaciones podrá tener sobre el mercado laboral, en donde el gobierno se verá 

beneficiado del incremento en las aportaciones. 

El segundo punto radica en la cuota social, hoy mismo la reciben los trabajadores 

que ganen hasta 10 salarios mínimos, el documento establece que sólo la 

reciban aquellos que ganan de uno a cuatro salarios mínimos. Y con ese mismo 

monto de recursos se eleva el monto de la cuota social al trabajador de entre 

uno y cuatro, y esto lo hace más progresivo, explicó. 

“El gobierno está cuidando que el incremento en la aportación patronal no 

distorsione demasiado el mercado laboral, evitando que el aumento en las 

aportaciones se concentre en los de menores ingresos que son la mayor parte 

de los trabajadores”, dijo. 

 

 

 



Incremento de la cuota patronal, contraproducente 

 

Por su parte, Mario DiConstanzo, extitular de la Condusef, consideró que al subir 

las aportaciones al patrón se podría generar un “impuesto al trabajo” y eso 

quitaría los incentivos para contratar a más personas. 

“Lo que se debería de hacer es que ambos incrementaran sus aportaciones, no 

en la misma magnitud, pero el trabajador podría aumentar anualmente su tasa 

de aportación”, planteó. 

Con respecto a las comisiones de las afores, mencionó, se cobra sobre el saldo. 

Los países como Colombia, Chile o Estados Unidos toman la comisión sobre el 

flujo, es decir, la comisión se cobra sobre lo que está ahorrado y sobre el 

incremento del ahorro año con año. 

El documento busca que las comisiones en las afores bajen a 0.54% desde 

0.98% que es el promedio de la Consar; sin embargo, es necesario que la 

reducción sea paulatina. 

Dejó en claro que, desde su periodo en la Condusef, ha sentido que la gente no 

considera propio su ahorro. 

Para Di Costanzo, debería de haber más transparencia en el sistema y plantear 

que no se cobre el ISR cuando una persona desee retirar dinero de su afore. 

 

Reforma incompleta 

 

Por su parte, Elías Micha Zaga, experto en pensiones, considera que reducir las 

semanas de cotización, incrementar el monto de las aportaciones y bajar las 

comisiones que cobran las afore es un efecto positivo. Sin embargo, es una 

reforma incompleta porque 30 millones de trabajadores, bajo este esquema, no 

podrán tener una pensión digna. 

“En México se debe dejar de parchar problemas con soluciones transitorias que 

a veces terminan alargando los problemas”, finalizó. 

Hizo mención que se deben de buscar salidas permanentes para las pensiones. 

Por ejemplo, buscar una pensión universal sería muy positivo. Además, dejó en 

claro que se debe de incentivar la subcontratación porque ha logrado generar 

trabajos productivos y bien remunerado. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Plan para reestructurar créditos apoyará calidad 

de cartera de los bancos: Banxico 

 

Lunes 28 septiembre 2020 / Víctor Piz 

La segunda fase del plan de reestructura para deudores de la banca que fue 

propuesta por la Secretaría de Hacienda (SHCP) y la Comisión Nacional 

Bancaria y de Valores (CNBV) ayudará a mitigar los efectos adversos 

ocasionados por la pandemia, de acuerdo con el gobernador del Banco de 

México, Alejandro Díaz de León. 

En entrevista con El Financiero Bloomberg, el banquero central indicó que este 

es considerado un mecanismo útil para mantener la mayor calidad posible en la 

cartera de las instituciones financieras. 

“El identificar los incentivos para que, tanto los bancos ofrezcan paquetes de 

reestructura, que impliquen una carga o pagos periódicos menores a lo largo del 

tiempo y que también con esto se pueda fortalecer el cumplimiento de las 

obligaciones crediticias, consideramos que es un mecanismo útil para mantener 

la mayor calidad en la cartera posible”, dijo. 

El funcionario señaló que todas las autoridades financieras han estado en 

constante comunicación para proveer las mejores soluciones que propicien 

condiciones de menores cargas, tanto para deudores como para los bancos. 

“Entre las autoridades financieras hemos estado en comunicación al respecto y 

creo que el programa que anunció la Secretaría de Hacienda y la CNBV busca 

identificar un buen balance entre propiciar condiciones de una menor carga o de 

menores pagos periódicos para los deudores que están viendo retos importantes 



en sus ingresos con motivo de la pandemia y por el otro lado, también, el 

cumplimiento de sus obligaciones crediticias”, sostuvo. 

Díaz de León aseveró que los niveles de capital y de liquidez de la banca 

mexicana, en general, son de fortaleza, por lo que, la segunda fase del plan de 

reestructura mantendrá la solidez en el sistema financiero. 

“Tanto la etapa inicial del diferimiento de intereses y de capital que se tuvo en 

los meses más agudos de la pandemia, como estos incentivos a las reestructuras 

de una manera que reduzca carga financiera para los deudores, puede contribuir 

a seguir manteniendo una banca y un sistema financiero sólido”, enfatizó. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Diputados podrían sepultar los fideicomisos para 

ciencia y tecnología 

 

Domingo 27 septiembre 2020 / Nelly Toche 

El próximo 29 de septiembre los miembros la Comisión de Presupuesto y Cuenta 

Pública de la Cámara de Diputados han sido citados para celebrar su 

decimoprimera reunión ordinaria, el punto 7 de la orden del día pretende aprobar 

el dictamen que, entre otras cosas, deroga los artículos 23 al 28 de la actual Ley 

de Ciencia y Tecnología, con ello se eliminarían todos los fideicomisos del 

Conacyt que incluyen el manejo de los fondos institucionales, sectoriales, de 

cooperación internacional y los mixtos. Además, afectaría al Fondo Nacional de 

Desastres (Fonden), al de atención a víctimas y a fideicomisos relacionados con 

el cine, el deporte, la bioseguridad y la protección del medio ambiente. 

Esto ha sorprendido a la comunidad científica, pues con anterioridad se llevaron 

a cabo tres sesiones de Parlamento Abierto los días 4, 18 y 26 de junio de 2020, 

en ellas los directores de Centros Públicos de Investigación (CPI), del Cinvestav 

y de otras entidades públicas, dieron abundantes razones y coincidieron en que, 

de concretarse la extinción de los fideicomisos de ciencia y tecnología, los 

resultados serían desastrosos. 

Incluso en un comunicado el pasado 15 de abril, los coordinadores de todos los 

grupos parlamentarios, señalaron que se pronunciaban por garantizar los 

recursos para ciencia y tecnología y que entendían que el quehacer científico 

tiene una planeación y un ejercicio de gasto con especialización y sus resultados 

no siempre son inmediatos. En este comunicado se mencionan también 

diferentes razones legales por las que los fideicomisos de ciencia y tecnología 



no deberían estar incluidos en el proceso de extinción decretado por el 

presidente de México el pasado 2 de abril. 

En respuesta a este nuevo intento por eliminar los fideicomisos, representantes 

de diversas academias tuvieron una reunión el pasado viernes y se acordó que 

cada academia se expresaría de manera individual y directa ante la Comisión de 

Presupuesto, también de manera pública, pues aseguran, la aprobación de este 

dictamen sepultaría los fideicomisos. 

En entrevista, el doctor David René Romero Camarena, presidente de la 

Sociedad Mexicana de Bioquímica e investigador del Centro de Ciencias 

Genómicas de la UNAM, explica que bajo la excusa de que los fideicomisos son 

poco transparentes y que presentan corrupción, se pretende eliminarlos; sin 

embargo asegura que todos los fideicomisos de ciencia son observados por la 

Auditoría Superior de la Federación y la Secretaría de la Función Pública, con 

revisiones periódicas anuales o bianuales. 

Dijo que es irresponsable que se tenga que extinguir una parte, para atender una 

prioridad nacional como es el Covid-19, pues con la extinción de fideicomisos en 

números gruesos se recuperarían alrededor de 78,000 millones de pesos no 

comprometidos, de ese total los fideicomisos de ciencia equivalen a poco más 

de 2,000 millones de pesos esto apenas es el 2.6% de lo que se recuperaría, en 

cambio para la ciencia sería un daño enorme. 

Por ello, el llamado es para que los legisladores reconsideren el predictamen y 

permitan la preservación de los fideicomisos, “nos gustaría mantener un canal 

abierto, lo hicimos durante el Parlamento Abierto y hoy queremos ser tomados 

en cuenta”. 

Este anuncio llega justo cuando estamos en los niveles más bajos de 

presupuesto para Ciencia, Tecnología e Innovación (CTI) en años, en términos 

reales el presupuesto es comparable con el que teníamos en 2012, pero con 

muchas necesidades más, “hoy ni siquiera podemos pedir que se amplíen los 

recursos, estamos pidiendo que no se reduzcan para poder trabajar”. 

En este momento además los canales de comunicación con Conacyt están rotos, 

“no se nos escucha para nada y eso es una cosa muy preocupante, se están 

tomando decisiones sin la voz de los científicos. Esto es lo que nos anima a 

unirnos y levantar la voz, no tiene que ver con una tendencia política, la realidad 

es que respetamos nuestra profesión, queremos hacer lo mejor para México y 

quedarnos callados sería irresponsable”. 

Romero Camarena explica que además el predictamen no contempla ningún 

mecanismo alternativo a los fideicomisos, solamente asigna responsabilidades 

a diferentes entidades del Estado para que lleven a cabo esa extinción y en cierto 

sentido, para que tomen en cuenta las necesidades de cada área; sin embargo, 

con un Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación que no contempla 

incrementos para ciencia, en realidad significa una reducción de recursos. 

El único mecanismo que quedaría es a través del Conacyt, en una triangulación 

que buscaría intentar solventar los golpes; no obstante, esto se daría justo en un 

momento en el que gran parte de la comunidad científica no se siente respaldada 

y representada por la cabeza de sector. 

Este domingo, la comunidad científica agrupada en la Red ProCienciaMx se 

movilizó en redes sociales, donde pública una carta pública dirigida a los 



diputados y a la sociedad mexicana: “La comunidad científica se ha enterado del 

proyecto de extinción de fideicomisos que apoyan a la ciencia y a la cultura, 

demandamos la reconsideración de esa medida que, junto con programas 

prioritarios, lesionaría proyectos, de vital importancia para el avance científico”, 

apuntaron en Twitter. 

 

¿Qué representan los fideicomisos para la ciencia? 

 

Extinguir los fideicomisos quita recursos para hacer investigaciones, asignar 

becas, reparación y actualización de infraestructura científica. 

Los recursos que se depositan en los fideicomisos permiten que haya 

investigaciones que duren dos, tres, o más años, a diferencia del presupuesto 

público anual, por lo que se vuelven un mecanismo de financiamiento idóneo 

considerando el tiempo que requiere hacer investigación. 

 

La lucha del debilitado músculo científico 

 

Ha habido dos intentos previos de eliminar los fideicomisos: Uno con el Decreto 

Presidencial que pretendía extinguir aquellos que no estuvieran amparados bajo 

una Ley y que en una primera instancia no tuvieron efecto sobre algunos 

fideicomisos de ciencia y tecnología; luego a través de una iniciativa de Morena 

donde después de tres sesiones de Parlamento Abierto se había logrado un 

predictamen que preservaban los fideicomisos. 

Los 29 Centros Públicos de Investigación son una comunidad superior a los 

7,000 científicos; constituyen el mayor sistema de investigación con mayor 

cobertura en el territorio nacional y sus investigaciones generan más de 4,500 

publicaciones científicas por año. 

En el pasado se firmaron cartas por parte de toda la comunidad para desechar 

esta iniciativa y para pedir Parlamento Abierto, una de ellas contenía la firma de 

2,000 científicos, incluyendo 38 Premios Nacionales de Ciencia y otra por la 

Academia Mexicana de Ciencias firmada por 650 investigadores. 

Hasta ahora la Red ProCienciaMx, Los Centros Públicos de Investigación, la 

Academia Mexicana de Ciencias, la Sociedad Mexicana de Bioquímica y la 

Academia de Ciencias de Morelos ya han hecho publica su preocupación y en 

las próximas horas se estarán agregando otras academias más. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Gobierno federal competirá con cadenas de TV 

comercial 

 

Lunes 28 septiembre 2020 / Gabriel Xantomila 

Impensable en otros años que el Gobierno federal estuviera dispuesto a competir 

con las grandes cadenas de televisión comercial, pero la administración actual 

quiere hacer esto una realidad en un lapso de cuatro años. 

Desde el gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador se cristaliza un 

proyecto ambicioso para que la televisión pública llegue a 96.7 millones de 

personas con su red de transmisoras —de 63.3 millones a los que 

potencialmente llega hoy, principalmente a través de sus canales Once y 14. 

Para este 2021, el Sistema Público de Radiodifusión del Estado Mexicano (SPR) 

proyecta un presupuesto histórico de mil 214 millones de pesos, de los que 800 

millones irán a gasto de inversión. Al menos en los últimos cinco años, la 

inversión había sido nula y todo se iba a gasto corriente, es decir, al pago de 

salarios y operación, revelan los presupuestos de egresos autorizados entre 

2016 y 2020. 

De aprobarse el presupuesto de 2021, los 800 millones de pesos de inversión se 

usarían para ampliar la cobertura del SPR en los próximos cuatro años, proyecto 

para el que se tiene contemplado un gasto total de casi tres mil 418 millones de 

pesos distribuidos en lo que resta del sexenio, según el proyecto planteado. “El 

objetivo es hacer un sistema de medios públicos muy sólido, que llegue, que 

tenga cobertura y calidad de contenidos. Ese es el reto... Es la inversión más alta 



en 40 años que ha realizado la televisión pública’’, dice a El Sol de México Jenaro 

Villamil, titular del SPR. El funcionario federal acepta que de lograr la cobertura 

de más de 96 millones de habitantes, los medios públicos estarían al nivel de 

canales comerciales como Canal 5 y Azteca Uno. “Se trata de consolidar por lo 

menos dos cadenas públicas con alcance nacional, que serían el Once y el canal 

14”. 

 

Poca audiencia 

 

Pero llegar a más personas no significa que éstas te vean. Al inicio de la 

pandemia, Javier Tejado, analista y ejecutivo de Televisa, publicó que mientras 

las audiencias de los canales de televisión abierta (privada) habían aumentado 

respecto a un año antes —especialmente ADN 40 y Foro TV con crecimientos 

de 37 y 28 por ciento— las de la televisión pública llegaron a su momento 

histórico más bajo. 

En los horarios AAA de la tarde-noche, los de mayor rating, el canal 14 tuvo una 

audiencia de 17 mil personas; canal Once, de 58 mil, y el canal 22, de 14 mil, en 

contraste con los “cientos de miles, incluso millones de personas” que 

sintonizaron los canales comerciales en el mismo horario, según los datos 

publicados por Tejado en marzo de 2020. 

 

Ofrecer algo distinto 

 

Analistas y opositores al Gobierno federal han criticado que los canales públicos 

se dediquen a transmitir completas las conferencias mañaneras del presidente 

López Obrador así como las vespertinas que ofrece su gabinete con motivo de 

la pandemia. En este contexto, despierta interés el proyecto de llevar los canales 

públicos a gran parte del territorio nacional. 

Villamil sostiene que más que las conferencias mañaneras, la necesidad de la 

expansión obedece a llevar programas educativos y culturales a todos los 

rincones del país, sobretodo en tiempos como los que se viven por la pandemia 

de Covid-19. “El proyecto educativo Aprende en Casa llamó la atención de tener 

una infraestructura pública para este tipo de emergencias; la mañanera de una 

u otra manera llega a buena parte del país a través de canales públicos y 

privados”, dice. 

Claudia Irene García Rubio, catedrática del Tec de Monterrey, señaló que con el 

crecimiento de los canales públicos llegó el momento de mirar hacia adentro, 

hacia las raíces. “Lo ideal es una sociedad más exigente con el SPR y éste a su 

vez no ‘infantilizar’ al televidente, no tratar a la población como un menor de 

edad, sino de ofrecer una alternativa distinta, de calidad en contenidos, no caer 

en lo mismo de la televisión comercial, salir de los formatos preestablecidos e ir 

más allá’’. 

La doctora en Ciencias de la Información y la Comunicación por la Universidad 

de Paris, reclama empatar con la raíz identitaria que tenemos en México, que 

por mucho tiempo se ha menospreciado, y que los contenidos también vayan por 

reconocer a las mujeres y a la infancia, a las diferentes culturas, a los pueblos, 

sus costumbres y tradiciones. “Atreverse a explorar y experimentar con una 



sociedad bastante grande; no hacer locuras, pero sí innovaciones que medios 

públicos realizan en otros países con éxito”. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Sectur pone bajo la lupa a Pueblos Mágicos 

 

Lunes 28 septiembre 2020 / Juan Luis Ramos 

Sólo 16 de los 121 Pueblos Mágicos que hay en el país cumplen con los 

requisitos para mantener esta distinción, señaló la Secretaría de Turismo 

(Sectur) en un análisis publicado en el Diario Oficial de la Federación. 

A casi dos décadas de su creación, el Programa Pueblos Mágicos de la Sectur 

no ha cumplido con sus objetivos de dar una mejor calidad de vida e impulsar la 

actividad turística como motor de desarrollo en las localidades con esta 

distinción, señaló la dependencia en un anteproyecto de acuerdo por el que se 

expide la Estrategia Nacional de Pueblos Mágicos, publicado en la Comisión 

Nacional de Mejora Regulatoria (Conamer). 

El documento indica varias deficiencias en el programa que fue creado en los 

primeros años del siglo. 

Ante esta situación, la Sectur evaluará a los 121 Pueblos Mágicos para 

determinar su continuidad con el nombramiento o si es revocado, al revisar 

aspectos como el porcentaje de satisfacción de los residentes de las localidades, 

el número de prestadores de servicio turístico capacitados que hay en ellas, el 

promedio de estadía de sus visitantes así como su satisfacción. 

En el cierre del Tianguis Turístico Digital el jueves pasado, el titular de la Sectur, 

Miguel Torruco, anunció que la nueva estrategia nacional será presentada en la 

primera semana de octubre. 



Aunque el funcionario no dio más detalles de la misma, el documento que la 

dependencia publicó en Conamer señala que se trata de una estrategia de 

desarrollo regional más equilibrado para eliminar la disparidad entre Pueblos 

Mágicos. 

“Los Pueblos Mágicos, como todas las ciudades y estados del país, tienen 

diferente grado de desarrollo, no se puede comparar como iguales a desiguales, 

hay pequeños pueblos con un grado de desarrollo incipiente y otros que tienen 

una consolidación de muchos años como San Cristóbal de las Casas o Tequila”, 

comentó Eduardo Barroso, quien fue el creador de este programa en 2001. 

El exsubsecretario de Operación Turística dijo a El Sol de México que resulta 

muy favorable que la Sectur plantee una nueva estrategia nacional para los 

Pueblos Mágicos porque eso va a fortalecer el programa y beneficiar a las 

localidades. 

De acuerdo con la evaluación de la Sectur, la mitad de los 7.5 millones de 

personas que habitan en estas localidades vive en condiciones de pobreza, y 8.7 

por ciento en pobreza extrema. 

“Si la gente tiene miedo decae la afluencia y pega a los ingresos. El turismo es 

muy sensible a estos temas” Christian Berger / Líder de Pueblos Mágicos 

Estos valores son muy superiores a la media nacional, que se ubica en 43.9 por 

ciento de población en pobreza y 7.9 por ciento en pobreza extrema, de acuerdo 

con los datos más recientes del Consejo Nacional de Evaluación de la Política 

de Desarrollo Social (Coneval). 

En cinco años, refiere el anteproyecto, 36 municipios sedes de Pueblos Mágicos 

reportaron un incremento en sus niveles de pobreza lo que refleja que los 

beneficios del turismo no necesariamente han permeado en todas las 

localidades receptoras del programa. 

Otro indicador que destaca el documento es que 57 por ciento de la población 

de estas localidades percibe ingresos inferiores a la línea de bienestar, mientras 

que el nivel nacional es de 51.7 por ciento. 

“Las comparaciones muestran que el nivel de ingresos de los Pueblos Mágicos 

es, en general, menor al registrado a nivel estatal y nacional, condición que 

reafirma la hipótesis de un turismo que del todo, no ha sido justo e incluyente 

desde lo local”, agrega el análisis de la dependencia. 

Además, 59 Pueblos Mágicos registraron decrementos en su población, lo que 

de acuerdo con la Sectur, sugiere que el nombramiento no fue factor 

determinante para retener a la población. 

Estos indicadores, además de la carencia de agua entubada en casi ocho por 

ciento de las viviendas en estas localidades y de drenaje en 11.2 por ciento, 

“reflejan las grandes carencias observadas en los Pueblos Mágicos”. 

Para el creador del programa, es positivo que la Sectur retome la evaluación 

para la permanencia de los Pueblos Mágicos, y que salgan aquellos que 

incumplan con los lineamientos. 

“Yo siempre lo he dicho, que haya localidades que cuando no cumplen salgan 

del programa”, subrayó Barroso. 

 

 

 



Recursos millonarios 

 

La Sectur destacó que entre 2001 y 2018 se destinaron cinco mil 795 millones 

de pesos al Programa Pueblos Mágicos, de los cuales casi la mitad 

correspondieron a fondos federales, no obstante, dijo, los resultados distan 

mucho de los objetivos planteados. 

En los dos primeros años de la administración, el programa no obtuvo recursos 

en el Presupuesto de Egresos de la Federación, y para 2021 el Paquete 

Económico también descarta montos para estas localidades. 

Christian Berger, presidente de la Asociación Nacional de Comités Ciudadanos 

de Pueblos Mágicos, indicó que para que una nueva estrategia funcione deberán 

otorgarse en algún momento recursos federales, porque si bien hay entidades 

que pueden apoyar a sus localidades, otras no están en ese caso. 

El directivo destacó que el turismo es una de las actividades más sensibles a 

problemáticas sociales, como es la pandemia, que ha desplomado a la actividad, 

por lo que las pequeñas localidades integradas en el Programa Pueblos Mágicos 

requerirán apoyo. 

Añadió que la caída en los ingresos de los habitantes de estas localidades, así 

como la disminución en su población puede deberse a diversos factores como la 

violencia, y no necesariamente a un descuido de los Pueblos Mágicos 

“Algunos estados y municipios viven una ola de violencia muy compleja, no se 

ha hecho la tarea en este aspecto y es un tema importante, porque si la gente 

tiene miedo decae la afluencia y pega a los ingresos. El turismo es muy sensible 

a estos temas”, dice. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Rechazan comerciantes del Centro 

manifestaciones y plantones en la zona; “dañan 

nuestra economía” 

Lunes 28 septiembre 2020 / Laura Gómez Flores 

Comerciantes establecidos del Centro Histórico se pronunciaron en contra de las 

manifestaciones y plantones en el primer cuadro de la ciudad, los cuales atentan 

contra nuestra seguridad, salud, libertad y economía, de por sí afectadas por la 

emergencia sanitaria por Covid-19. 

Llamaron al gobierno capitalino a encontrar soluciones y por los conductos 

legales y constitucionales resuelva sus reclamos sin afectar a quienes ya de por 

sí somos golpeados por el comercio informal. 

Expusieron que la pandemia ha provocado el cierre de muchos negocios y el 

riesgo de que otros se sumen es latente, pues en siete meses hemos soportado 

y sufrido los efectos devastadores de esta crisis y, en consecuencia, el desplome 

de nuestra economía. 

La micro, pequeña y mediana empresas en el Centro Histórico somos 

respetuosos de la libre expresión y manifestación, pero nos pronunciamos en 

contra de manifestaciones y plantones que alteran y atentan contra los derechos 

de terceros, más aún en una situación de anormalidad social que ha provocado 

esta pandemia. 

En las semanas recientes, señalaron, hemos sido víctimas y afectados por los 

cierres viales en avenidas y calles del primer cuadro de la ciudad por la situación 

propia a la pandemia, eventos festivos y por movilizaciones. 

Los comerciantes, quienes pidieron reservar su nombre para evitar represalias, 

explicaron que no fue fácil salir del semáforo rojo y ha sido muy difícil el reinicio 

de nuestras actividades comerciales, siendo muy pocos los que se han activado. 

 

La zona más afectada 

 

Destacaron que en la zona oriente, donde se ha resentido con mayor fuerza este 

problema, se ha sido respetuoso con la ley y las autoridades, cumpliendo 

rigurosamente con todo y cada uno de los lineamientos de sanidad para no 

generar contagios con esta emergencia sanitaria. 

Ello, sin embargo, no nos obliga a guardar silencio, cuando nuestras libertades, 

derechos y patrimonio se ven seriamente afectados, por lo que exigimos no 

coartar el libre tránsito, el derecho al trabajo, con manifestaciones, plantones y 

cierre de calles. Señalaron que nuestra petición es simple: dejarnos trabajar en 

libertad y apegados a derecho, y las demandas de los manifestantes sean 

atendidas por los conductos legales e institucionales, a fin de no generar más 

cierres de negocios y más desempleo. Consideraron que la única respuesta la 



tienen en sus manos tanto las autoridades capitalinas como federales, a quienes 

les pedimos actuar. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Biden acusa a Trump de querer usar la Corte 

contra ‘Obamacare’ 

 

Lunes 28 septiembre 2020 / Redacción 

Washington. - El presidente Donald Trump reconoció que la confirmación de su 

nominada a la Corte Suprema, Amy Coney Barrett, podría no ser “fácil”, mientras 

que su rival demócrata, Joe Biden, pidió al Senado que postergue esa votación 

hasta después de los comicios del 3 de noviembre, para “dejar que el pueblo 

decida”. 

La elección del presidente de nominar a la magistrada conservadora para ocupar 

el puesto de la jueza liberal Ruth Bader Ginsburg, recientemente fallecida, dio 

inicio a un conflicto electoral acelerado y de alto riesgo, pues Biden afirma que, 

de ser electa, girará a la Corte hacia la derecha y estarían en riesgo, entre otros, 

el ‘Obamacare’ y el acceso al derecho al aborto. “Creo que (la nominación 

Barrett) va a ser realmente emocionante”, dijo Trump en una entrevista con Fox 

News. “Espero que todo salga bien”, agregó. 

Señaló que anular el fallo sobre el caso “Roe Wade” que garantiza el derecho al 

aborto es “posible” con la nominación Barrett a la Corte Suprema de Justicia. Si 

es confirmada por el Senado, sería parte de un fallo 6-3 “sobre una cuestión de 

vida”, señaló el mandatario. 

La bancada demócrata en el Congreso teme que el estricto catolicismo y las 

opiniones conservadoras de la jueza influyan en cualquier decisión sobre el 

derecho al aborto. 

También les preocupa la Ley del Cuidado de Salud Asequible (ACA, por sus 

siglas en inglés), conocida como ‘Obamacare’, que brinda atención médica a 



millones de estadounidenses. Un nuevo intento republicano de eliminarlo se 

presentará en la Corte Suprema el 10 de noviembre, cuando ya se estima que 

Barrett forme parte de la máxima instancia judicial del país. 

Biden, quien mantiene una ventaja de 10 puntos sobre Trump, de acuerdo con 

un sondeo de The Washington Post-ABC, acusó al presidente de usar a la Corte 

Suprema para “eliminar” la ley sanitaria. 

“No hay ningún misterio en lo que está pasando aquí, el presidente está tratando 

de eliminar la Ley de Protección al Paciente y Cuidado de Salud Asequible, lo ha 

intentado durante los últimos cuatro años. El Partido Republicano ha intentado 

eliminarla durante una década”, dijo Biden en Delaware. 

 

Antidoping 

 

Donald Trump pedirá que Biden y él se hagan una prueba antodoping antes de 

los debates previos a las elecciones de noviembre. 

En entrevista con el Washington Examiner, el republicano aseguró que el motivo 

de su propuesta es que se notó una repentina mejora en el desempeño de Biden 

cuando el demócrata debatió con el senador Bernie Sanders en marzo. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Analizan nuevos mecanismos para resolver 

controversias 

Lunes 28 septiembre 2020 / Víctor Ballinas 

Como parte de los trabajos de la reforma al Poder Judicial, el Senado realizó el 

ciclo de conferencias: Mecanismos Alternativos de Solución de Controversias, 

en parlamento abierto y con ponencias a distancia, en donde integrantes del 

sector y académicos analizaron elaborar un marco jurídico que establezca los 

principios, procedimientos y conceptos a utilizar en dichos mecanismos. 

Loretta Ortiz Ahlf, consejera de la Judicatura Federal, recordó que los 

mecanismos pacíficos de resolución de controversias implican la participación 

directa de las partes afectadas en la gestión de sus conflictos, lo que permite una 

mayor flexibilidad en el procedimiento, facilita los acuerdos de las partes y el 

cumplimiento de los mismos. 

Consideró que el principal objetivo de la nueva legislación debe ser la 

homologación de principios, procedimientos y conceptos para su funcionamiento 

en todo el país. Se requiere una ley general de mecanismos alternativos de 

solución de controversias, apuntó. Debe ser un marco de referencia para la 

adecuada adopción y aplicación de éstos y su adopción ha de contribuir a la 

consolidación de un sistema mexicano de mediación y de la cultura de la paz. 

Luis Hernández Palacios Mirón, procurador agrario, manifestó que es necesario 

ampliar los medios alternativos para la solución de controversias de los conflictos 

agrarios, ya que sólo de este modo se puede garantizar la sana convivencia y la 

paz social. 

En este sentido, el funcionario destacó que la conciliación es una herramienta 

fundamental que privilegia el diálogo, la tolerancia, el respeto y la solidaridad, y 

además permite que las personas puedan afrontar de manera positiva sus 

conflictos. 

Ana Elena Fierro Ferráez, profesora investigadora y coordinadora de la maestría 

en administración y políticas públicas del Centro de Investigación para el 

Desarrollo Económico, afirmó que los mecanismos alternativos fortalecen la 

democracia, pues son las personas quienes se sientan a dialogar, con un 

facilitador, para encontrar soluciones en conjunto”. 

Pidió analizar la posibilidad de que se puedan conciliar algunas cuestiones 

administrativas, es decir, que se apliquen estos mecanismos a conflictos entre 

una autoridad y un particular. 

Raúl Contreras Bustamante, director de la Facultad de Derecho de la 

Universidad Nacional Autónoma de México, señaló que la impartición de justicia 

a nivel federal y en los estados está colapsada y en crisis por una excesiva 

acumulación de juicios. 
 



 

Fundamental, crear una Ley que homologue los 

mecanismos alternativos de solución de 

controversias 

 

Analizan integrantes del Poder Judicial y académicos la necesidad de construir un 

marco jurídico que establezca los principios, procedimientos y conceptos para emplear 

dichos mecanismos. 

Domingo 27 septiembre 2020 / Boletín-175 

Como parte de los trabajos realizados rumbo a una reforma al Poder Judicial y 

bajo el principio de Parlamento Abierto, se realizó en el Senado de la República 

el “Ciclo de Conferencias: Mecanismos alternativos de solución de 

controversias”, una serie de ponencias a distancia en la que expertas y expertos 

dialogaron sobre la construcción de un nuevo ordenamiento que dé certeza 

jurídica a estos mecanismos. 

El senador Julio Ramón Menchaca Salazar, organizador del evento y presidente 

de la Comisión de Justicia de la Cámara Alta, subrayó que la aportación de 

expertas y expertos en estas mesas de alto nivel, así como participación de la 

ciudadanía, ayudará a enriquecer el proyecto de reforma al Poder Judicial. 

El legislador aseguró que el Senado de la República tiene un gran compromiso 

con la sociedad mexicana para brindarles las herramientas que les garanticen el 

acceso a la justica, generen una cultura de paz y restablezcan el tejido social. 



En su ponencia, la consejera de la Judicatura Federal, Loretta Ortiz Ahlf, recordó 

que los mecanismos pacíficos de resolución de controversias implican la 

participación directa de las partes afectadas en la gestión de sus conflictos, lo 

que permite una mayor flexibilidad en el procedimiento, facilita los acuerdos de 

las partes y el cumplimiento de los mismos. 

Consideró que el principal objetivo de la nueva legislación debe ser la 

homologación de principios, procedimientos y conceptos para su funcionamiento 

en todo el país. 

Una Ley General de Mecanismos Alternativos de Solución de Controversias, 

apuntó, debe ser un marco de referencia para la adecuada adopción y aplicación 

de éstos y su adopción ha de contribuir a la consolidación de un sistema 

mexicano de mediación y de la cultura de la paz. 

Señaló que la construcción de un marco legal en la materia está en proceso. 

Denunció que su consolidación y homologación ha enfrentado inercias, intereses 

y protagonismos, los cuales han obstaculizado su desarrollo. No existe unidad 

de criterios o estándares mínimos aplicables a la formación y certificación de 

mediadores lo que dificulta que el país comparta un lenguaje común sobre estos 

mecanismos, indicó. 

Ortiz Ahlf dijo que la legislación que finalmente sea aprobada, tendrá que 

establecer los principios y las bases de estos mecanismos entre los tres órdenes 

de gobierno, definir sus modalidades, instaurar criterios básicos de organización 

en los centros que se realicen y las competencias de los profesionales que a ello 

se dediquen, así como construir una política de difusión para que toda la 

ciudadanía conozca estas alternativas. 

En su oportunidad, Luis Hernández Palacios Mirón, procurador Agrario, dijo que 

es necesario ampliar los medios alternativos para la solución de controversias 

de los conflictos agrarios, ya que sólo de este modo se puede garantizar la sana 

convivencia y la paz social. 

En este sentido, destacó que la conciliación es una herramienta fundamental que 

privilegia el diálogo, la tolerancia, el respeto, la solidaridad y además permite que 

las personas puedan afrontar de manera positiva sus conflictos. 

Hernández Palacios explicó que la mediación de conflictos también puede 

funcionar como un mecanismo que impulsa el crecimiento y desarrollo de las 

comunidades, “pero en ningún momento se dejan de observar las reglas del 

debido proceso”. 

Aunado a ello, aseguró que todas las reformas jurídicas deben acompañarse de 

una política social que garanticen claridad y ausencia de formalismos, para que 

a través de la equidad y del diálogo puedan establecer la dirección y tutela del 

Estado en las controversias. 

En su participación, Ana Elena Fierro Ferráez, profesora investigadora y 

coordinadora de la Maestría en Administración y Políticas Públicas del CIDE, 

afirmó que los mecanismos alternativos fortalecen la democracia, pues son las 

personas quienes se sientan a dialogar, con un facilitador, para encontrar 

soluciones en conjunto. 

Pidió analizar la posibilidad de que se puedan conciliar algunas cuestiones 

administrativas, es decir, que se apliquen estos mecanismos a conflictos entre 

una autoridad y un particular. En ese sentido, informó que algunos tribunales ya 



han incorporado estos mecanismos para temas administrativos y contractuales 

como licitaciones, solicitudes de permisos y licencias, multas, entre otros. 

En cuanto al tema de la certificación, dijo que se debe establecer un mecanismo 

que realmente garantice calidad. Para esto, propuso utilizar las instituciones con 

las que cuenta el Estado como el Consejo Nacional de Normalización y 

Certificación de Competencias Laborales, el cual podría ayudar a evaluar los 

perfiles objetivamente. 

Asimismo, dijo que antes de implementar la Ley debe hacerse un análisis de 

impacto regulatorio, pensando en cuánto va a costar, cuántos casos llegarán y 

de qué tipo, cuántos conciliadores necesitan y cómo los van a capacitar. 

También, indicó la académica, en caso de que prospere la jurisdicción, ésta 

tendrá que aplicarse gradualmente, ya que implica costos y cambios importantes 

en las rutinas burocráticas. 

Raúl Contreras Bustamante, director de la Facultad de Derecho de la 

Universidad Nacional Autónoma de México, señaló que la impartición de justicia 

a nivel federal y en los estados está colapsada y en crisis por una excesiva 

acumulación de juicios. 

Explicó que no hay ningún ramo de la impartición de justicia que no presente el 

problema de excesivo congestionamiento, además de que se ven afectados por 

pocos recursos, capacidades procedimentales, demasiados tiempos de espera 

y argucias de los litigantes que hacen que la justicia se vaya convirtiendo en algo 

interminable. 

Refirió que el 40 por ciento de todos los juicios federales y estatales son del 

orden familiar, 30 por ciento de área civil y el resto de otras competencias. Esta 

cifra, comentó, nos llevó a asumir que la justicia del país está en crisis por 

conflictos litigiosos entre familiares, ex amigos, vecinos y ex socios. 

El catedrático indicó que esto también significa que el tejido social en el país está 

fracturado y además “tenemos una sociedad enfrentada litigiosamente”. Por ello, 

celebró que el Congreso de la Unión analice la iniciativa de mecanismos 

alternativos de solución de controversias, pues este ordenamiento ayudará a 

tener una justicia pronta y completa. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

No hay fecha para apertura de la Oficina de 

Visitaduría Agraria en Soto la Marina 

 

Lunes 28 septiembre 2020 / Redacción 

Tamaulipas. - Debido a que la pandemia del COVID no cesa, el Visitador de la 

Procuraduría Agraria no ha recibido fecha alguna sobre la reapertura de su 

espacio de atención en nuestro municipio, de acuerdo a lo que dio a conocer 

ante El Redactor, Omar Osvaldo Ramos Flores. 

“Se pensaba hace unos meses que a finales de septiembre podríamos estar de 

regreso en los municipios, pero la realidad es que como el tema del COVID sigue 

generando decesos, ya de plano nos dijeron en la Delegación Estatal que no 

tenemos fecha para nuestro regreso”, indicó. 

Hace saber nuestro entrevistado, que el trabajo se acumula y se presenta 

rezago, “pero primero es la salud de quienes tienen necesidad de realizar algún 

trámite, así como la de nosotros”, aseveró el funcionario federal. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Las razones del coahuilense Jaime Cárdenas que 

causaron el enojo de AMLO 

 

Domingo 27 septiembre 2020 / J. Alfredo Reyes 

Huelga decir que robar del producto de un atraco es un acto inadmisible hasta 

en la peor de las mafias posibles. Los delincuentes ejecutan de inmediato a quien 

se atreve a pellizcar el botín. Son reglas no escritas que se cumplen a cabalidad 

en el bajo mundo donde parece haber más respeto que en la clase burocrática 

nacional a la que, de una manera tan digna, ha renunciado Jaime Cárdenas 

Gracia, el constitucionalista parrense que no está de acuerdo con el conformista 

refrán que dice “de lo perdido lo que aparezca”. 

Y es que Jaime Cárdenas provocó enojo en el presidente Andrés Manuel López 

Obrador al renunciar a la dirección del Instituto para Devolver al Pueblo lo 

Robado (Indep), un nombre rimbombante que parece ideado por Fidel y el Che, 

pero que ahora, tras la denuncia de Jaime de robos a lo robado, es motivo de 

escarnio y burla; “Instituto que le Roba al Pueblo lo Recuperado” dicen ahora las 

lenguas viperinas. 

Un asunto muy penoso para la Cuarta Transformación que Jaime Cárdenas vino 

a detonar en uno de los institutos más emblemáticos del obradorismo. Un 

escándalo similar al que por un tiempo fue el mayor agravio para las autoridades 

de Nottingham: cuando un hombre justo, honesto e íntegro, como Jaime 

Cárdenas, descubrió que en realidad Robin Hood había sido un bandido que 

robaba a los pobres para hacer más poderosos a los ricos. 

Y es que al asumir Jaime Cárdenas la dirección del Indep, como era de esperase 

en el descuido de un gran botín, se dio cuenta de la rapiña cometida por los 

encargados de custodiar las joyas y demás riquezas que eran la esperanza 

paliativa de los pobres: “Joyas, gemas y atractivos, son botín de los más vivos”, 

dijeron para sí los rapiñeros. 

Es una práctica común en las casas de empeño –incluyendo el Montepío– que 

se encuentran frente al Zócalo de la CDMX que las joyas empeñadas sean 



mutiladas y que las gemas de valor sean cambiadas por vidrios y zircones. Si en 

el Monte de Piedad desvalijan las joyas de las abuelitas que por necesidad 

acuden al empeño, ahora resulta igual de inaudito que la rapiña de la 4T se cebe 

en la noble institución que cuida lo que al pueblo le han robado. 

Claro que la corrupción sigue vigente en la 4T. Bastaría con investigar a las 

delegaciones estatales de la Procuraduría Agraria y del Registro Agrario 

Nacional para que ver como extorsionan a los campesinos más humildes que 

requieren de los trámites en dichas dependencias. 

Y ante los grotescos escándalos de corrupción que azotan al gobierno que iba a 

moralizar a este País, el PAN saca raja política del asunto y pide crear una 

comisión de legisladores para que investiguen la corrupción denunciada por 

Jaime en el Indep. Ya se les olvidó que esas comisiones son un fracaso, como 

sucedió con la comisión que en el sexenio de Calderón investigó a los hijos de 

Martha Sahagún por haber “comprado” bienes enajenados del Estado por 8 

millones cuando su valor real era de mil 500 millones de pesos. 

Y ante el enojo presidencial contra Jaime Cárdenas por decir la verdad, el 

respeto del pueblo de México crece por este parrense digno y honesto. Porque 

cierto es que ningún presidente soporta de nadie la verdad desnuda o vestida de 

sí misma, como Jaime se la presentó a su otrora inmaculado Presidente. 

 

¡Parras te espera con los brazos abiertos, Jaime! 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Preparan cambio de autoridades ejidales virtual 

 

Lo más viable es hacer uso de los medios electrónicos, pues en la mayoría de los 

casos los ejidatarios son personas de la tercera edad. 

Sábado 26 septiembre 2020 / Stephanie Huerta 

San Luis Potosí. - Ante la recomendación reiterada de parte del personal de 

salud de evitar que las personas que forman parte de los grupos vulnerables y 

de alto riesgo de contagio por COVID-19 salgan de sus casas, Asuntos Indígenas 

propuso a la Procuraduría Agraria asambleas virtuales para el cambio de 

autoridades ejidales. 

Marco Alejo Torre, director de Asuntos Indígenas, señaló que tras conocer el 

interés del visitador agrario de acudir al municipio para realizar el cambio de 

comisariados ejidales y consejos de vigilancia, los cuales se encuentran ya 

terminando su encargo y tras conocer también de la recomendación de personal 

de salud del DIF Municipal de evitar poner en riesgo a personas que formen parte 

de los grupos vulnerables al COVID-19, planteó el realizar asambleas virtuales. 

Señaló que tras evaluar la situación y en vista de que no es recomendable que 

personas adultas mayores que forman parte de los grupos de mayor riesgo a 

contraer el virus salgan de sus hogares, lo más viable es hacer uso de los medios 

electrónicos, pues en la mayoría de los casos los ejidatarios son personas de la 

tercera edad. 



Hasta el momento no se ha recibido respuesta de parte de la Procuraduría 

Agraria, tampoco de las comunidades, siendo conscientes de que en algunos 

casos habrá que facilitar las herramientas para celebrar la reunión del cambio de 

autoridades, de lo contrario se puede solicitar al visitador una prórroga 

extraordinaria para que los actuales comisariados se mantengan en el cargo. 

“Es difícil decidir qué hacer en estos casos porque la ley no prevé situaciones 

extraordinarias, sin embargo, sí nos marca que en los casos no previstos será la 

Procuraduría quien decida en qué forma se habrá de actuar, entonces vamos a 

esperar a ver que se decide”, concluyó. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Ejidatarios de Dzitbalché piden a FONATUR 

aclarar pago de derecho de vía 

 

Sábado 26 septiembre 2020 / Redacción 

Campeche, Dzitbalché. – Hay un pago de seis kilómetros y medio que el Tren 

Maya no aclaró a los campesinos, quienes están inconformes y andan 

preguntando qué pasó, así lo comentó José Arsenio Cauich Ortiz, quien pidió al 

FONATUR aclarar esto, porque es comentó que el fondo legal del ejido que se 

había dado al presidente Carlos Sánchez Flores, quien negó tal cosa. 

Al respecto, el delegado del FONATUR, Arturo Abreu Marín, explicó que hay una 

variación en las medidas proporcionadas por las autoridades ejidales de la 

comunidad a la Asociación Barrientos, sobre el paso del Tren Maya. 

Ellos informaron que las medidas eran 13.4 kilómetros, lo que es falso, pues 

resulto que eran 20.1, comentó Cauich Ortiz, quien dijo que autoridades 

municipales declaran que no entran en la zona urbana, por lo que se deslindan 

de toda responsabilidad. 

Tal parece que tiene algo que ver el comisariado ejidal, Antonio Chan May y su 

comitiva, entre ellos Sebastián Cabrera Camas y Carlos Enrique Cauich Chi, 

quienes pretenden engañar a los campesinos, por ello solicito una minuciosa 

investigación para que se paguen estas tierras. 

De ser cierto esto, las autoridades ejidales estarían cayendo en una forma de 

corrupción, alfo que el presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que 

no habría, añadido. 

Queremos que se haga justicia, porque no por ser gente humilde van a venir a 

pisotearnos y querer vernos no por ser gente humilde van a venir a pisotearnos 

y querer vernos la cara, de tal manera que ya comparecimos ante la Procuraduría 

Agraria de estas anomalías, concluyó. 
 



 

Sigue cerrado centro turístico de Zacatelco 

 

Sábado 26 septiembre 2020 / Francisco H. Reyes 

Tlaxcala. - El conflicto ejidal de Zacatelco no ha sido resuelto por el Tribunal 

Unitario Agrario (TUA) por lo que las oficinas representativas de este sector 

permanecen cerradas a un año y medio de que fueron cerradas. 

La falta de mantenimiento al Centro Turístico ejidal lo convierte en un “elefante 

blanco”, olvidado y en malas condiciones en sus áreas verdes donde ha crecido 

la yerba a más de un metro entre sus palapas. 

Fue en diciembre pasado cuando un grupo de campesinos ingresó a este 

espacio para cortar la maleza y evitar su debilitamiento. 

Las partes en pugna han continuado con el proceso legal y están a la espera de 

que el Tribunal Unitario Agrario dé un resolutivo, ya sea la confirmación de David 

Xochicale Gutiérrez como titular del Comisariado Ejidal u ordene se hagan 

nuevas elecciones. 

En enero de 2019, cuatro planillas se inscribieron para la elección del nuevo 

período del comisariado ejidal, en la asamblea tres de ellas fueron rechazadas 

por supuestamente infringir las reglas marcadas en convocatoria por lo que una 

fue avalada por la representación de la Procuraduría Agraria, la que le tomó 

protesta sin que hubiera votación. 

Los reclamos de la parte afectada, que señaló inviable y nula la asamblea, 

llegaron al TUA, el que pidió en abril del año pasado que se dejaran las cosas 

como están, por lo que al estar cerrado el Centro Turístico, permanece inactivo 

con la vigilancia de una patrulla municipal en su acceso. 



Por otro lado, integrantes del consejo de vigilancia del comisariado ejidal no 

reconocido sostuvieron que el pasado domingo fueron intimidados por policías 

municipales, quienes acordonaron un área aledaña al Centro Turístico. 

Informaron que el problema surgió por el tianguis que está colocado en terrenos 

ejidales. 

“El domingo se suscitó un pequeño roce con el representante de economía del 

municipio y los policías, nos quisieron intimidar tomándonos fotos porque 

grabábamos evidencias de que ellos acordonaron el tianguis”, refirió Adrián 

Roldán Flores, titular del Consejo de Vigilancia. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Formalizará Sedatu 20 mil viviendas de predios 

irregulares de Morelia 

 

Sábado 26 septiembre 2020 / Fátima Alfaro 

Michoacán, Morelia. - Alrededor de 20 mil viviendas situadas en predios 

irregulares en Morelia pretende formalizar, en el curso de las siguientes 

semanas, la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), 

señaló su representante en Michoacán, Miguel Ángel Sandoval Rodríguez.  

Explicó que se tienen en Morelia aproximadamente 110 mil viviendas irregulares, 

de las que 40 mil se ubican en espacios con condiciones de viabilidad para uso 

habitacional, y la Sedatu, en colaboración con instancias federales, estatales y 

municipales, intervendrá en un máximo de 20 mil inmuebles.  

Miguel Ángel Sandoval detalló que actualmente se llevan a cabo los estudios de 

impacto, con una revisión para 37 de las 267 colonias irregulares contabilizadas 

en la capital michoacana en una primera etapa.  

Agregó que los recursos con que se llevará a cabo esta regularización serán de 

procedencia varia, ya que se tiene la aportación de dependencias como la 

Procuraduría Agraria, el Registro Agrario Nacional (RAN) y el Instituto Nacional 

del Suelo Sustentable (Insus), por parte de la Federación; la Secretaría de Medio 

Ambiente, Cambio Climático y Desarrollo Territorial (Semaccdet), la Dirección de 

Protección Civil y el Instituto de la Vivienda del Estado de Michoacán (Ivem), por 

el estado, y las secretarías de bienestar y Política Social, Urbanismo y Obras 



Públicas y Movilidad y Espacio Público, por el municipio. Asimismo, intervienen 

asociaciones civiles y las universidades Michoacana de San Nicolás de Hidalgo 

(UMSNH) y Latina de América (Unla). 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Al menos 4 ejidos de Bahía de Banderas no 

tienen mesa directiva 

 

Viernes 25 septiembre 2020 / Alberto García 

Nayarit. - Esta situación se ha dado a causa de la pandemia, que se tenía 

pensado no pasaría de ser una simple cuarentena, pero esta se ha extendido a 

cinco meses, ya que aún continúa el impedimento de realizar asambleas 

presenciales. 

Don Alonso Peña Peña, expresidente del comisariado ejidal del ejido San José 

del Valle, nos comentó que el periodo de la mesa directiva saliente, la cual él 

representaba, terminó el pasado 24 de mayo. 

Por esta razón no se ha podido realizar la elección del nuevo comité directivo por 

lo que no hay certeza jurídica para nadie. 

Señaló que siguen cerradas las oficinas del registro agrario, la procuraduría 

agraria y las dependencias federales. 

Por esta razón no se puede hacer absolutamente nada, ningún trámite legal en 

materia agraria para nadie y por lo eso siguen sin mesa directiva hasta la fecha. 

Señaló que esto ha impedido solicitar el apoyo de dependencias federales como 

autoridad ejidal a dependencias como la Conagua para atender la contingencia 

de la pérdida de tierras. 

Dijo que es necesario organizarse y empezar a realizar un conteo para todos los 

ejidatarios ribereños, para saber con certeza cuánta tierra se ha perdido y 

quienes son los afectados. 



Debido a esa certeza jurídica no hay ningún tipo de apoyo para los afectados, 

saber en qué situación está cada uno de ellos y cómo proteger el margen del río 

para que este no siga dañando los terrenos, y esto le corresponde a Conagua. 

Están esperando a que este 1 de octubre se abran las dependencias, como lo 

es la Procuraduría Agraria y el Registro Agrario Nacional y todas las 

dependencias federales para que se haga la convocatoria para renovar mesa 

directiva. 

Dijo que esta se llevaría a cabo con todas las medidas sanitarias que marca la 

Secretaría de Salud. 

Recordó que son al menos cuatro ejidos los que están en las mismas 

condiciones y que no tienen mesa directiva como son Aguamilpa, el Porvenir, 

San José del Valle y al parecer también acaba de terminar su periodo la mesa 

directiva de Sayulita. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Ayuntamiento orienta a familias de colonia 

irregular 

 

Viernes 25 septiembre 2020 / Redacción 

Quintana Roo. - El Secretario Técnico Hugo Alday, los Regidores Jorge Sanen, 

Erick Estrella y el Director de Desarrollo Social Enrique Baños orientaron a 

familias sobre el proceso que deben seguir ante el ejido. 

Estas familias habitan desde hace casi 20 años en la colonia irregular ‘el Jordán’ 

y aún no cuentan con documentos oficiales que le den certeza jurídica a sus 

predios. 

De esta forma realizaron una visita previa a la oficina del Secretario Técnico 

Hugo Alday solicitando la intervención de la autoridad municipal para que se 

concluyan los trabajos de electrificación que iniciaron en diciembre de 2016. 

Para ello se organizó una comisión para visitar a más de 150 familias que viven 

en esa zona, que debido a la situación con sus predios no cuentan con servicios 

básicos para poder vivir. Estos terrenos continúan siendo parte del ejido Alfredo 

V. Bonfil. 

A la visita acudieron el Secretario Técnico Hugo Alday, los Regidores Jorge 

Sanen, Erick Estrella y el Director de Desarrollo Social Enrique Baños.  

En esta visita platicaron con las familias que habitan la zona para orientarlos 

sobre el proceso que deben seguir ante el ejido y en su defecto la procuraduría 

Agraria. 



Los habitantes de la colonia agradecieron el apoyo de los funcionarios ya que 

manifestaron estar desde hace más de 4 años en el olvido de las autoridades. 

Aseguran ‘que no han tenido orientación jurídica respecto a la situación legal de 

sus predios’. 

Colocándolos en la indefensión al no conocer el procedimiento necesario para 

lograr la regularización de la colonia, Por su parte el Secretario Técnico Hugo 

Alday mencionó que ‘desafortunadamente por ser una colonia irregular y parte 

de un ejido, el Ayuntamiento no tiene facultades para intervenir, pero si apoyarlos 

y coadyuvar para que los posesionarios cuenten con la orientación necesaria por 

parte de la dependencia que encabeza y con ello lograr destrabar el conflicto con 

las instancias correspondientes’. 

Del mismo modo a través de la Dirección de Desarrollo Social se trabajará en la 

gestión para lograr acuerdos con la Comisión Federal de Electricidad, pues 

aseguran los habitantes de la colonia ‘que los costos de energía son excesivos 

y no van acorde al consumo de las familias’. 

La presencia de los representantes del Ayuntamiento permitió la unidad entre los 

vecinos y el comité, para que los trabajos futuros a realizarse los hagan de forma 

ordenada y en conjunto, con comunicación estrecha y la convicción de que serán 

atendidos por su gobierno para orientarlos y lograr tener una colonia con los 

servicios necesarios. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Se necesitan más recursos para la agricultura en 

México 

 

Viernes 25 septiembre 2020 / Redacción 

La Comisión de Reforma Agraria del Senado de la República solicitó a la Cámara 

de Diputados que, en el análisis, discusión y aprobación del Presupuesto de 

Egresos de la Federación 2021, garantice la operación de los organismos 

dedicados a tratar asuntos relacionados con el campo. 

Mediante un punto de acuerdo, las y los integrantes de la Comisión pidieron a la 

colegisladora que se asegure el funcionamiento de los tribunales agrarios, 

Procuraduría Agraria y del Registro Agrario Nacional. 

Asimismo, llamaron a los diputados a fortalecer el presupuesto asignado por la 

Secretaría de Hacienda y Crédito Público a este sector, pues en los últimos años 

no ha sido favorable. 

La justicia agraria, el orden y certeza jurídica en el campo mexicano, se han visto 

afectados por ese proceder administrativo de limitar presupuestalmente a esta 

área, afectando a los justiciables, restringiéndoles aún más su derecho al acceso 

efectivo a la justicia agraria y a la certeza jurídica, subrayaron. 

Indicaron que la disminución constante de recursos en el sector agrario no ha 

considerado que la Procuraduría Agraria es una institución de servicio social, 

dedicada a la defensa de los derechos de los sujetos agrarios, brinda servicios 

de asesoría jurídica, arbitraje y representación legal, además promueve la 

conciliación de intereses, la regularización de la propiedad rural y el 

fortalecimiento de la seguridad jurídica en el campo, entre otras funciones. 

En tanto, explicaron que los tribunales agrarios, a 27 años de su creación, han 

alcanzado resultados que contribuyen a la paz social y al desarrollo nacional con 



la substanciación y conclusión de 983 mil 177 asuntos por parte del Tribunal 

Superior Agrario y los tribunales unitarios. 

La conclusión en la esfera jurisdiccional de los expedientes del llamado “rezago 

agrario”, ponen fin a disputas en muchos casos ancestrales, otorga seguridad 

jurídica a los derechos de propiedad ejidal, comunal y la pequeña propiedad. 

Estos resultados no significan que ya no existan controversias, sino la existencia 

de otras con nuevas características, precisaron. 

Senadoras y senadores mencionaron que el conflicto agrario se ha transformado 

y continúan las que se denominan como tradicionales: juicios sucesorios, 

controversias por el mejor derecho de posesión, restitución y conflicto por límites, 

entre otros. 

Además, ha surgido una nueva problemática agraria en la que participan los 

tribunales agrarios, como la validación de contratos para la constitución de 

servidumbres legales en las industrias de hidrocarburos y de energía eléctrica; 

las controversias por la construcción de infraestructura; las derivadas del vínculo 

de la tierra con el desarrollo urbano, y de la tierra con el medio ambiente. 

Ante ello, resaltaron la necesidad de contar con una estructura completa, con 

capacidad instalada para dar respuesta a esta nueva conformación de la 

conflictividad agraria. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Segob intervendrá en riña por Santa Lucía; 

Aeropuerto General Felipe Ángeles 

 

Lunes 28 septiembre 2020 / Andrés Becerril 

El conflicto agrario en San Miguel Xaltocan por 128 hectáreas de los terrenos 

donde se construye el Aeropuerto Internacional General Felipe Ángeles está en 

riesgo de convertirse en un problema de seguridad nacional, por lo que la 

Secretaría de Gobernación (Segob) será la que negocie con los comuneros que 

desde hace 100 días mantienen un plantón en los terrenos federales. 

De acuerdo con José Luis González Martínez, representante de los inconformes, 

ya ha habido peleas y conflictos, debido a que se está recortando la extensión 

de los predios que presuntamente se repartirán entre los comuneros como 

compensación por las tierras para edificar la terminal aérea. 

Para González Martínez, el conflicto corre el riesgo de escalar y generar violencia 

social “y esto tiene que ver con la seguridad nacional, por tratarse de que un 

aeropuerto está en el centro del debate”. 

“Le hemos recalcado al gobierno que, como campamento, queremos arreglar el 

problema, porque no solamente significa un problema de tierra, sino de 

seguridad;  esto se está volviendo una anarquía”, dijo. 



El líder comunero indicó a Excélsior que, ante ello, y por la falta de resultados de 

tres encuentros con autoridades de la Secretaría de Desarrollo Agrario, 

Territorial y Urbano (Sedatu), están a la espera de reunirse esta semana con 

Omar de Lassé Cañas, director general de Coordinación Interinstitucional de la 

Segob. 

 

Segob negociará con comunerosinvasores 

 

El conflicto agrario en San Miguel Xaltocan por 128 hectáreas ya se convirtió en 

un problema de seguridad nacional; cumplen 100 días dentro del área federal. 

La invasión de las 128 hectáreas donde se construye el Aeropuerto Internacional 

General Felipe Ángeles, en la comunidad indígena de San Miguel Xaltocan, pasó 

de conflicto agrario a uno de seguridad nacional. Por lo que la Secretaría de 

Gobernación (Segob) se hará cargo de las negociaciones con los comuneros. 

José Luis González Martínez, representante de los comuneros que cumplieron 

100 días de plantón dentro del área donde se construye la zona de 

amortiguamiento de la terminal aérea, informó a Excélsior que están en espera 

de reunirse esta semana con Omar de Lassé Cañas, director general de 

Coordinación Interinstitucional de la Segob. 

“Por la falta de claridad en el proceso ya ha habido peleas y conflictos, incluso 

entre las familias, porque se están recortando la extensión de los predios que se 

supone se van a repartir; creemos que si no hay una acción contundente para 

arreglar este conflicto esto va a escalar, va a llegar a un nivel de violencia social 

dentro del pueblo, y esto tiene que ver con la seguridad nacional, por tratarse de 

que un aeropuerto está en el centro del debate”, dijo el líder comunero. 

 

Buscan solución 

 

“Nosotros, como campamento, queremos evitar esto; le hemos recalcado al 

gobierno que, como campamento, queremos arreglar el problema, porque no 

solamente significa un problema de tierra, sino de seguridad, esto se está 

volviendo una anarquía. Creemos que Gobernación debió de tomar la 

negociación desde hace tiempo; pero no es tarde aún para detener todo este tipo 

de violencia”, sostuvo. 

Durante estos 100 días de plantón —que inició el 17 de junio— de un grupo de 

comuneros dentro de las 128 hectáreas que la Secretaría de Desarrollo Agrario, 

Territorial y Urbano (Sedatu)  declaró terrenos nacionales en abril del año pasado 

para entregárselas a la Sedena para la construcción del aeropuerto, los 

lugareños se han reunido en tres ocasiones con funcionarios de la Sedatu, sin 

llegar a un acuerdo. 

Los subsecretarios de la Sedatu Daniel Fajardo y David Cervantes les han 

explicado a los comuneros que sería ilegal pagarle a un grupo de entre 150 y 

170 comuneros algún importe por las 128 hectáreas, porque sería ilegal, en 

función que esa extensión de tierra es terreno nacional, sin menoscabo de que 

están en litigio por la Inmobiliaria Zumpango y Raúl Romero Zenizo, que los 

reclaman como su propiedad. 



Para este caso, en la minuta que desarrollaron los funcionarios de la Sedatu y 

los comuneros, se explora la posibilidad de que en lugar de pago por las 128 

hectáreas se entregue alguna cantidad de dinero, aún en negociación, pero sea 

en forma de indemnización por la afectación del aeropuerto a la población. 

Los comuneros, encabezados por González Martínez también se quejan que 

ninguna de las obras de infraestructura para Xaltocan, comprometidas desde el 

10 de marzo de 2019, fecha de la consulta indígena para la construcción del 

aeropuerto, se han hecho. 

El representante de los comuneros en plantón, mencionó que las reuniones de 

trabajo con los funcionarios de la Sedatu se prolongaron por horas y horas de 

diálogo, pero sin ninguna minuta de acuerdo para la comunidad, nada. “Más en 

el pago de las 128 hectáreas ese tema se ha prolongado y, al final de cuentas, 

hasta que no veamos nosotros como pobladores un beneficio real, pues no 

firmaremos ninguna minuta”, dijo González Martínez. 

Mencionó que, después de las tres juntas con Cervantes y Fajardo, “surgieron 

algunas cuestiones de trabar la negociación, por tal motivo, Sedatu, junto con la 

Secretaría de Gobernación, vinieron a San Miguel Xaltocan e hicieron una 

reunión en la Casa de Cultura, informaron que la negociación la toma la 

Secretaría de Gobernación, que estuvo presente en las mesas, pero como 

tercero, a la cabeza siempre había estado Sedatu; la semana pasada se tomó la 

decisión por parte de Segob de tener la negociación directa y estamos en espera 

que se concrete para esta semana una reunión que será en la Secretaría de 

Gobernación, en Bucareli y ahí se va continuar con la negociación”, dijo José 

Luis González. 

 

Están en estira y afloja 

 

Dijo el comunero que hay una minuta previa que aún no se acepta, que hay un 

estira y afloja en cuanto a los acuerdos. En esta minuta está el pago de las 128 

hectáreas a unos 150 o 170 comuneros; el pago proporcional de las tierras del 

valor las tierras entre esos años. “A partir de que se firme esa minuta, iniciar con 

proyectos que se van iniciar a través de las mesas de seguimiento que se han 

hecho cada dos meses, ingresar proyectos y aprobarlos y que manden el 

presupuesto para las obras”, dijo González Martínez. 

Mencionó que la Sedatu también se ha comprometido a que se haga una 

asamblea de comuneros para definir quién es el representante de la totalidad de 

los comuneros de Xaltocan, que según el censo son 722, pero que están 

divididos en el grupo de Juan Paredes y el de José Luis González. 

El representante de los comuneros del plantón dijo que él y sus representados 

ven como positivo que la Segob sea su interlocutor. “Esto se debió hacer desde 

el principio, esta interlocución puede destrabar el conflicto más rápido. Esto de 

las tierras estaba sobrepasando los niveles de dependencias, se está volviendo 

un foco de posible violencia social”, dijo. 

 

 
 
 



 

Contempla el Presupuesto tijera a 17 programas 

para el campo, señala Marko Cortés 

 

Lunes 28 septiembre 2020 / Eduardo Ortega 

El Presupuesto de Egresos de la Federación 2021 (PEF) contempla la 

eliminación de 17 programas del sector agropecuario que involucra un 

presupuesto de cinco mil 300 millones de pesos. 

Entre los programas que desaparecerán por completo destacan el de Crédito 

Ganadero a la Palabra, que el año pasado contó con más de mil millones de 

pesos; Desarrollo Rural, que tuvo 100 millones; Vinculación Productiva, con 3.7 

millones, y Fomento de la Ganadería y Normalización de la Calidad de Productos 

Pecuarios, con 4.1 millones. 

Ante ello, el dirigente nacional de Acción Nacional, Marko Cortés, exigió tanto al 

gobierno federal como a la mayoría legislativa de Morena y sus aliados en la 

Cámara de Diputados evitar una crisis en el campo mexicano, como ha sucedido 

en otros rubros de la administración pública. 

“Vemos con mucha preocupación que ahora se genere una crisis indeseable en 

el sector agropecuario por el recorte de programas sustantivos que tienen que 

ver con el fomento, desarrollo, inversión y productividad del campo. 

“Por eso estamos exigiendo a la mayoría morenista, verde ecologista, petista y 

de encuentro social en la Cámara de Diputados, que acepte corregir y restituir 

los 17 programas que se eliminaron en el Presupuesto de Egresos de 2021”, 

urgió. 

De acuerdo con el dirigente albiazul, el Presupuesto 2021 impactará de manera 

importante al campo, no sólo en los apoyos directos para el fomento productivo, 



sino también en los recursos que se pueden otorgar vía la banca de desarrollo 

en materia de financiamiento y seguro, como los proyectos de Desarrollo 

Agropecuario, Rural, Forestal y Pesquero, que en 2020 tuvo recursos por dos mil 

500 millones de pesos, y Agroasemex, que contó con 605.9 millones de pesos. 

El presupuesto, además, contempla recortes a Sanidad e Inocuidad 

Agroalimentaria, que presenta una disminución de 806 millones de pesos (20 por 

ciento menos) con respecto a 2020, y el Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad 

y Calidad Agroalimentaria, con 281 millones de pesos menos (14.7 por ciento). 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 


